
Marisol y Esteban INVITAN a la Kermés de la Familia 2022. Se realizará este fin de semana en las instalaciones de
la Fenadu y con lo recaudado se llevarán juguetes y aguinaldos a las niñas y niños de Durango. 

visítanos en la red:Esta edición consta de
32 paginas en 9 secciones

Impreso en los talleres de Editora y Productora Durango, S.A. de C.V.

www.contextodedurango.com.mx 

LLee  ccllaavvóó  uunn  ccuucchhiill lloo  eenn  eell   oojjoo
PAG 13MAS INF.

1166
MMIIÉÉRRCCOOLLEESS

NOVIEMBRE
DE 2022

Buenos Días

Año 28- Núm.10607

DIRECTOR Y FUNDADOR: MIGUEL A. VARGAS QUIÑONES

PAG 26MAS INF. PAG 02MAS INF.

PAG 03MAS INF.

Orcas, pura calidad: con un equipo con apenas 15 nadadores
terminó en el cuarto sitio del Estatal de Natación. 

Con el propósito de que más niñas y niños cuenten con el alimento necesario para su sano
desarrollo, se crearán en Durango capital diez comedores comunitarios, informó Toño Ochoa. 

Únicos en el mundo,
casos de meningitis

aséptica en
Durango. Es una

enfermedad
considerada como

grave y
desconocida, se

dará parte a la OMS. 

Con el gobernador Esteban, Canatlán avanzará: Ricardo
López. Pide su intervención para abrir carreras
profesionales presenciales en este municipio. 
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DURANGO, DGO.
Para dar una atención integral en

materia de salud mental, Toño
Ochoa acompaña de forma
permanente a las familias
duranguenses a través del
Instituto Municipal de la Familia
(IMF).

Actualmente 50 grupos familiares
son atendidos de forma gratuita a
través del Departamento de
Atención y Acompañamiento

Especializado del IMF, afirmó su
directora María Eugenia Pérez
Herrera.

La atención que se divide en diez
sesiones durante un trimestre,
mediante terapias individuales y
grupales, puntualizó.

La instrucción de Toño Ochoa es
acompañar la salud emocional y
mental de todas las familias; por
ello, se trabaja con planes
personalizados para cada grupo,
concluyó.

Familias más sanas con Toño Ochoa

Implementan operativo
de Seguridad Pública
con la Fiscalía del
Estado

DURANGO, DGO. 
Para blindar el Buen Fin en el

municipio de Durango, la Dirección
Municipal de Seguridad Pública, por
instrucción de Toño Ochoa,
desplegará un operativo preventivo,
en coordinación con la Fiscalía
General del Estado.

Serán más de 200 elementos de la
DMSP quienes vigilarán las zonas de
tiendas departamentales, bancos y
otras consideradas con riesgo de
incidencia delictiva, puntualizó.

Como el operativo incluye la
prevención de accidentes viales,
también se mantendrá la
concientización de motociclistas, ya

que se ha logrado reducir los
accidentes y con ello los
fallecimientos en estos medios de
transporte.

Marco Contreras Villanueva, titular
de la DMSP, destacó que de manera

preventiva los operativos antialcohol
se aplicarán diariamente a partir de
la siguiente semana, para lograr
blindar la reactivación económica y
tener un cierre de año seguro y
próspero para todos.

Blindado el Buen Fin en Durango

-Garantizan alimentación
a menores entre cero y
cinco años
-Será en la colonia
Isabel Almanza, el
segundo comedor
comunitario

DURANGO, DGO.
Con el propósito de que más niñas

y niños cuenten con el alimento
necesario para su sano desarrollo, se
crearán en Durango capital diez
“comedores comunitarios”, informó
Toño Ochoa.

“Así protegemos la vida de nuestros
niños, con alimento seguro para que
crezcan bien, como debe ser”,
informó. 

En coordinación con los gobiernos
federal y estatal, se trabaja mediante
el programa Educación Temprana
para que infantes de la capital ya no
padezcan hambre y sus padres
también reciban atención integral,
puntualizó.

El primero, dijo, ya fue inaugurado
en el Parque Industrial Ladrillero (PIL)
y el segundo será en la colonia Isabel
Almanza, para que cientos de niños
tengan garantizada su alimentación.

Infancia bien alimentada en Durango:
alcalde
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En respaldo, la
autoridad federal
brinda también lo
necesario en
medicamentos,
hospitalización y
apoyo en
investigaciones

DURANGO, DGO.
Al reconocer la pronta respuesta de

las autoridades locales para la
atención de pacientes diagnosticados
con meningitis aséptica, en su visita

a Durango, el titular de la unidad de
Coordinación Nacional Médica del
INSABI, César Arce Salinas, refrendó
su total respaldo para sumarse a las
investigaciones y brindar lo
necesario para sacar adelante a las
personas con este padecimiento
inédito.

“Desde el primer caso de
meningitis aséptica identificado a
principios de octubre en Durango,
han trabajado intensamente y, en
poco tiempo, se tuvo avance con la
confirmación de un hongo que es el
causante del problema, así como el
mecanismo por el cual, esta
enfermedad surgió”, reconoció el
Coordinador Médico Nacional al
considerar que se trata de un tema
grave, pues se han buscado casos

semejantes y no hay semejantes en
el mundo, por lo tanto, es
desconocido y se continúa con el
análisis. 

Arce Salinas, manifestó que como
médicos brindarán todo el apoyo en
cuanto a medicamentos y, darán todo
el respaldo para que el Hospital
General 450 funcione al 100 por
ciento y se pueda atender a toda la
población que lo requiera.

La atención y el seguimiento de las
y los pacientes es primordial como lo
ha marcado desde el inicio el
gobernador Esteban Villegas
Villarreal, con quien se continúa
trabajando en coordinación para
erradicar la enfermedad y lograr el
esclarecimiento de este
padecimiento, apuntó.

INSABI reconoce trabajo de
Durango en casos de meningitis 

Se realizará este fin de
semana en las
instalaciones de la
Fenadu. Con lo recaudado
se llevarán juguetes y
aguinaldos a las niñas y
niños de Durango

DURANGO, DGO.
Regresa la Kermés de la Familia

2022 para llevar en la próxima
Navidad, una sonrisa a las niñas y

niños con juguetes y aguinaldos,
informó la presidenta del DIF Estatal,
Marisol Rosso, al invitar junto al
gobernador Esteban Villegas
Villarreal, a todas las familias
duranguenses a disfrutar de la gran
variedad de actividades de este fin de
semana.

La tradicional Kermés de la Familia
2022 inicia este sábado 19 de
noviembre a las 17:30 horas en la
Velaria de la Fenadu, con el “Show
Infantil de Bely y Beto”, evento muy
esperado por chicos y grandes,
destacó Rosso de Villegas.

“Invito a los duranguenses a apoyar

esta bonita causa y a disfrutar de un
fin de semana en un ambiente
familiar, donde todo lo recabado será
destinado para nuestras niñas y
niños del estado”, añadió la
presidenta del DIF Estatal, al
expresar que se tendrán diferentes
actividades en la Kermés del 20 de
noviembre.

El domingo se tiene programado
iniciar a las 10:00 horas con la pesca
recreativa y otros eventos deportivos
como el Jumping Fitness en conjunto
con el Instituto Estatal del Deporte;
la Cabalgata iniciará a las 11:00 horas
en el paseo Pueblito con trayecto a la

Fenadu y después se dará arranque
al corredor Gastronómico con mucho
sabor y tradición.

También, se tendrán las
exposiciones de autos clásicos,
exhibición canina, espectáculo de
lucha libre con funciones a las 12:30
y 17:30 horas; se contará con
diferentes zonas como la kids, con
pinta caritas, brincolínes, un mini
exatlón; la zona juvenil en conjunto
con el Instituto Estatal y Municipal
de la Juventud donde se tendrán
actividades para jóvenes; para los
adultos mayores el área del recuerdo,
donde podrán bailar y pasar

momentos de nostalgia. Además, se
contará con la charreada, la feria de
las escaramuzas a las 13:00 y 16:00
horas, apuntó.

Todo esto viene enmarcado dentro
la diversión que será completamente
familiar, se tienen actividades para
todos los gustos, para chicos y
grandes, pero lo más bonito es un
domingo espectacular en familia,
donde se podrá aportar ese granito
de arena y esa sonrisa para niños y
niñas del estado de Durango, con
más de 390 mil juguetes y 455 mil
aguinaldos que se entregarán para
que tengan una Navidad feliz.

Marisol y Esteban invitan a la Kermés de la Familia 2022
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DURANGO, DGO.
Con la finalidad de salvaguardar los

intereses de los agricultores, campesinos y
ejidatarios de Durango, el diputado Pedro
Toquero Gutiérrez, presentó la iniciativa para
impulsar sanciones ejemplares contra
aquellas personas que adquieran ilegalmente
y mediante robo, el equipo que se utiliza y se
requiere para el aprovechamiento agrícola,
forestal o frutícola.

De esta manera, se busca incluir una nueva
agravante para el delito de robo y el aumento
de tres a 10 años más de prisión cuando
recaiga sobre equipo o instrumentos
destinados al aprovechamiento de estas
actividades.

“El equipo que suele ser necesario para las
labores del campo, resulta muy costoso y las
refacciones no se quedan atrás, trilladoras,
tractores, bombas, sierras y sus repuestos o
refacciones, son muy costosas, lo que nos
brinda un panorama del monto y perjuicio
que su pérdida a causa de un robo representa

para un productor agrícola”, puntualizó.
A nombre del Grupo Parlamentario del PAN,

recordó que anteriormente han propuesto
modificaciones al Código Penal, con la
finalidad de incluir hipótesis como agravantes
del delito de robo, que sancione con severidad
el perjuicio que ocasiona mediante esta
acción delictiva a los productores del campo
duranguense, lo que hoy se amplía mediante
la actual iniciativa de reforma.

Agregó que es de todos conocido el hecho
de que en Durango los principales cultivos
son el maíz forrajero, el frijol, maíz grano,
avena forrajera, y alfalfa verde, además de
que se produce gran cantidad de manzana. 

También recalcó que en los últimos años, se
han registrado aumentos en la producción de
cebada, tomate, pimiento morrón, nogal,
espárrago y otros con potencial como chile y
cebolla; si dejar de lado la gran cantidad de
madera y su calidad, que convierte al estado
en uno de los principales exportadores de
dicha materia prima al vecino país del norte.

Proponen endurecer penas por robar equipo agrícola

Pide su intervención para
abrir carreras profesionales
presenciales en este
municipio

DURANGO, DGO.
Canatlán recibe hoy de Esteban Villegas

Villarreal, el respaldo al que se comprometió
hace algunos meses en esta comunidad, “a
estar cerca de Canatlán, a que su hora llegaría;
a qué,  a pesar de las dificultades económicas,
nada lo detendría y que iba a ser de Durango,
un estado que encuentre los canales de
desarrollo: con Esteban, vamos a avanzar
mucho”, afirmó el diputado local del Distrito
6, Ricardo López Pescador.

Durante la visita que realizará el mandatario
estatal este municipio, el también
coordinador del Grupo Parlamentario del PRI
en el Congreso del Estado, recordó como los
habitantes de Canatlán padecieron los
estragos de fenómenos climatológicos en
semanas anteriores; en ese sentido, le solicitó
su intervención para que, de manera
coordinada con el ayuntamiento que
encabeza Ángela Rojas Rivera, se amplíe el
lecho del río Mimbres para así, evitar más
daños patrimoniales a las familias
canatlenses.

El anterior 13 de noviembre, este municipio
festejó el 402 aniversario de Fundación;
“tenemos mucha historia; pero nuestra
juventud, nos dice que Canatlán tiene mucho
más presente y futuro”, por eso, Ricardo
López Pescador, en su calidad de
representante popular de este distrito, pidió

al gobernador Esteban su apoyo para que
existan carreras profesionales presenciales.

Afirmó que ya existe la infraestructura,
acuerdos y voluntad política, también el
compromiso de la Universidad Juárez del
Estado de Durango (UJED) para establecerse
aquí, pero aún no se ha concretado. Para las
familias de esta población, aseguró,
representa un gran sacrificio enviar a sus
hijos a estudiar a la capital del estado, una vez
que, actualmente, los estudiantes solo tienen
la opción de clases virtuales, tanto de del
Instituto Tecnológico de Durango, como de la
máxima casa de estudios.

“Esteban Villegas, gobernador, ayer fue
dirigente de la Federación de Estudiantes
Universitarios, un hombre muy ligado a la
universidad, estamos seguros, que nos puede
ayudar en esta gestión”, finalizó el diputado
Ricardo López Pescador.

Con el gobernador Esteban,
Canatlán avanzará: Ricardo López
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*Es una enfermedad
considerada como
grave y desconocida,
se dará parte a la OMS

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
Los casos de meningitis aséptica

son totalmente desconocidos,
atípicos y únicos en el mundo; es una
situación grave, es una enfermedad
agresiva, informó la secretaria de
Salud en el estado, Irasema Kondo
Padilla, quien enfatizó que se han
estudiado 500 expedientes, donde se
incluyen 262 que fueron sometidos a
raqueas.

Esta situación ha generado
preocupación y ocupación de todos
los entes de salud tanto del estado,
como de la Secretaría de Salud del
Gobierno Federal, incluso se deberá
dar aviso a la Organización Mundial
de la Salud y ya se han contactado
algunos expertos que son las
mayores eminencias en el mundo,

temas de investigación y de
etiología, para que coadyuven en el
tratamiento certero y en la
investigación de esta enfermedad de
la cual no existe registro alguno y
que a la fecha solo se ha determinado
que se trata de un hongo que ya se
encuentra clasificado tanto por el
Indre, como por el hospital Salvador
Zubirán y por los laboratorios del
estado.

LOS NÚMEROS
La titular de la Secretaría de Salud,

informó que hay seis defunciones, 49
casos confirmados hasta hoy; 20
casos sospechosos, 146 pacientes
intervenidos en hospital y que no
presentan síntomas y 60 pacientes
por contactar, ya que no han sido
localizados.

MÁS CAMAS
Añadió que ante el número de

casos que se han registrado como
diagnósticos positivos, se vio la
necesidad de ampliar las camas
debido a la saturación del hospital
450 y del Materno Infantil,
agregando 65 nuevos espacios.

PACIENTES SE QUEDARÁN EN

DURANGO
Recordó que el pasado fin de

semana se iba a hacer el traslado de
cuatro pacientes que se reportaron
como graves y se pretendía llevarlas
a la Ciudad de México a ser
atendidas, sin embargo, dada su
condición de salud no fue posible y
el Instituto Nacional de Nutrición
recomendó que sería mejor que
siguieran con el mismo tratamiento
en la entidad, ya que era hasta ahora
la única alternativa que se tenía para
una enfermedad atípica.

Ya se han contactado varios
especialistas que han avalado el
tratamiento que se está aplicando en
Durango a los pacientes, por

ejemplo, una experta en hongos que
fue contactada en Londres, Inglaterra
y que hasta ahora es la de mayor
conocimiento y experiencia en el
tema.

UNA MENINGITIS NUNCA VISTA
Señaló que el comportamiento de la

enfermedad es grave, muy delicado,
pero se están haciendo los máximos
esfuerzos por salvar la vida de las
mujeres que han resultado
contagiadas. "La condición de las
pacientes y la evolución en esta
enfermedad no ha sido buena; es que
es una infección muy agresiva en el
sistema nervioso, no responden al
tratamiento como debieran, pero se
está haciendo un esfuerzo máximo".

LA PARTE LEGAL
La secretaría de Salud informó que

aunque no se tienen todos los
pormenores, se sabe que sí hay
denuncias que han sido presentadas
en la Fiscalía General del Estado, sin
embargo, es esta instancia quien
tiene mayores datos y quien puede
dar información sin que se
entorpezcan las carpetas de
investigación que se están
desarrollando.

Pidió también confiar tanto en las
autoridades de salud y en el trabajo
de esfuerzo que se está realizando,
así como en las instancias que
buscarán que haya explicaciones,
claridad y justicia.

Únicos en el mundo,
casos de meningitis
aséptica en Durango
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DURANGO, DGO.
El Centro de Negocios de la

Universidad Juárez del Estado de
Durango (CN-UJED) retransmitirá la
Cumbre Global Liderazgo 2022,
evento a desarrollarse los días 29 y
30 de noviembre en el Auditorio
Universitario, después de tres años
de no realizarse, por lo que es una
excelente oportunidad para acceder
a pláticas con profesionales en
liderazgo de renombre a nivel
internacional. 

Rafael Reyes Tirado, director del
CN-UJED, recordó que en el año
2019 la Universidad Juárez, a través
del CN, ofreció este evento de gran
relevancia, evento que no sólo
cumplió, sino que rebasó las
expectativas y se espera que este
año sea de la misma manera. “La
Cumbre Global de Liderazgo tiene
su origen en la ciudad de Chicago
desde hace más de 15 años, es
presencial y un boleto cuesta hasta
mil dólares, sin embrago, tenemos
la oportunidad de tenerla en
Durango, de retransmitirla, que es
el término correcto”. 

Asimismo, destacó que se
retransmite a Canadá y en ese
periodo se dobla a 55 idiomas y se
retransmite a 110 países en todo el
mundo. “Tenerla en Durango es una

oportunidad de saber y aprender
sobre temas de liderazgo con
ponentes de gran talla en diferentes
temáticas como la empresa,
emprendimiento, educación,
religión, familia, etcétera; el
liderazgo es un tema muy
importante, pues todo se cae o se
levanta dependiendo del líder, y la
capacidad de liderazgo todos la
podemos tener”, expresó.

En ese sentido, señaló que la
capacitación en aspectos de
liderazgo es positiva para la UJED,
pues los maestros son una gran
influencia en los alumnos y se trata
de influir de manera positiva. “Esta
serie de conferencias son cortas,
con casos muy prácticos que los
puedes manejar inmediatamente
en la vida personal, familiar,
empresarial o en alguna parte
donde se tenga que liderar”, dijo. 

La Cumbre Global de Liderazgo
será los días 29 y 30 de noviembre,
de las 17:00 a las 21:00 horas, y
tendrá un costo de recuperación de
$400, que dará acceso a los dos días
de actividades. Los boletos se
pueden adquirir en el propio Centro
de Negocios de la UJED y para más
información los interesados pueden
comunicarse al teléfono 618 324 68
73.

Centro de Negocios de la UJED
retransmitirá la Cumbre Global
de Liderazgo 2022

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
En conferencia de prensa, la

iniciativa privada aglutinada en el
movimiento en Durango Unido,
expresó que no es el momento de
hacer una reforma electoral de ese
tamaño, dada la polarización que
existe y el momento político que se
vive, pero podrían mejorarse algunos
aspectos del INE.

El presidente de la Federación de
Colegios de Profesionistas de
Durango (FECOP), Alejandro
Ruvalcaba refrendó que para los 30
organismos que conforma la
Federación de Colegios de
Profesionistas de Durango, la defensa
de la democracia, es un principio
fundamental que nos permiten gozar

de otros derechos como el de la
libertad, la propiedad privada, la
libertad de expresión y el acceso a la
información, el derecho a votar y ser
votados. 

El gobierno no tiene la facultad de
otorgar derechos, sino de
reconocerlos y velar por su
salvaguarda. 

En ese contexto, el pasado domingo
fue un día histórico para Durango y
para nuestro país, dado que lo que
hoy se pretende es de nuevo alinear
a las autoridades electorales a la
voluntad presidencial, con una
propuesta que aparece a los oídos de
mucha gente como muy
democrática: que los ciudadanos
elijan a los consejeros, pero lo único
que sucedería es que esos consejeros

tendrían que entrar en alguna
alianza con alguno de los partidos
que son los que tienen una
implantación a lo largo del territorio
nacional.

"Como ciudadanos, hacemos un
llamado a los partidos políticos a
defender al INE y rechazar esta
reforma que implicaría múltiples
afectaciones a la democracia que
tanto nos ha costado construir",
sostuvo.

La presidenta de Coparmex, Blanca
Estela Castro Torres dejó claro que la
defensa del INE no concluye con las
marchas celebradas el domingo, “los
ciudadanos debemos estar atentos
para evitar que en el Congreso se
apruebe una reforma electoral
regresiva y también para evitar que

los políticos y los partidos se
apoderen y desvirtúen un
movimiento genuinamente
ciudadano. Los ciudadanos
evitaremos a toda costa, que se
apruebe una reforma electoral
claramente regresiva y que agravia la
vida democrática de México”.

Para concluir, en los empresarios
hicieron un llamado al Poder
Ejecutivo y Legislativo a que asuma
su responsabilidad con la historia y
con las futuras generaciones,
haciendo a un lado intereses
ideológicos particulares e
inapropiados para el bien común.  

Por la polarización que existe

No es tiempo de hacer una reforma electoral 

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
La presidenta del Consejo

Coordinador Empresarial (CCE),
Magdalena Gaucín lamentó que el
presidente de la República haya
reaccionado con adjetivos
inapropiados hacia la sociedad que
salió en defensa del INE el pasado
domingo; lo que el presidente hace
es generar división entre los
mexicanos, dijo.

La líder empresarial en conferencia
de prensa aseguró que en el Instituto
Nacional Electoral (INE) es
perfectible, pero no debe perder el
rasgo ciudadano, porque los
ciudadanos son quienes han sacado
las elecciones, en esa tesitura sí se
ataca o se cuestiona la función del

INE, cuestionando la actividad de los
ciudadanos, ya que son los que
fungen como presidentes y como
organizadores de las elecciones son
los que cuentan los votos.

"Desde Durango Unido, celebramos
y reconocemos a los cientos de miles
de mexicanos que en cada plaza
pública, avenida, parque, punto de
reunión o desde la virtualidad
realizaron este domingo 13 de
noviembre una acción contundente
para manifestar su respaldo al
Instituto Nacional Electoral (INE)",
apuntó.

“A los mexicanos nos tomó más de
30 años construir un sistema
democrático confiable. Desde 1990,
el IFE-INE ha organizado cinco
elecciones presidenciales, 10 de la
Cámara de Diputados y cinco de la de

senadores. Se han recibido y contado
más de 221 millones de votos
presidenciales, se han instalado más
de un millón 200 mil casillas, se han
capacitado a más 12 millones de
mexicanos”, reconoció. 

"Estamos a las puertas del nuevo
autoritarismo. Nuestra democracia
enfrenta un nuevo desafío en este
2022: la intención de desintegrar al
INE debido a una reforma
constitucional en materia electoral
impulsada desde el Ejecutivo y que
se empezará a discutir en el
Congreso”, lamentó.

Finalmente, la líder empresarial
hizo un llamado a los jóvenes para
que se involucren y defiendan para
que el padrón electoral no sea
secuestrado por la Secretaría de
Gobernación.

IP lamenta discurso de ataque
y división del presidente 



Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.
En rueda de prensa el delegado del

Instituto del Fondo Nacional de la
Vivienda para los Trabajadores
(Infonavit), Luis Fernando
Hernández, informó que se
incrementarán los montos máximos
de crédito a partir de este 16 de
noviembre.

Además, anunció que se abrirán los
Centros de Servicio, viernes y sábado
de 8:30 a 18:00 horas, para dar
atención a los trabajadores
interesados en adquirir algún
financiamiento.

Con ello se busca que las y los

acreditados puedan aprovechar el
aumento a dos millones 407 mil 347
pesos del monto máximo de crédito
para comprar una vivienda nueva o
existente, que comenzó a operar
desde el 15 de noviembre. 

Como parte de las acciones para
atender de mejor manera las
necesidades de los acreditados, se
realizarán cambios en los
financiamientos. Antes de que
termine el año habrá:  

Incremento del plazo de
Crediterreno de cinco hasta 15 años
(a partir del 21 de noviembre).

Aumento en el monto máximo de
crédito para pago de pasivos (a partir
de diciembre).  

Se modifican los plazos máximos
del crédito para remodelaciones,
Mejoravit hasta 48 meses (a partir de
diciembre). 

Se podrá financiar el mejoramiento
de una vivienda que no sea
propiedad del acreditado (a partir de
diciembre). 

Los horarios de atención este fin de
semana serán:  

Viernes 18 de noviembre de 8:30 a
18:00 horas.

Sábado 19 de noviembre de 10:00 a
18:00 horas. 

Normalmente el horario de servicio
es de lunes a viernes de 8:30 a 14:30
horas, concluyó.
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Infonavit tiene buenas
noticias para acreditados 
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

El procurador de Protección a
Niñas, Niños y Adolescentes del DIF
Estatal, Omar Jiménez indicó que la
omisión de cuidados es la primera
causa de intervención, se da en el 50
por ciento de los casos que se
observan dentro de la instancia, pero

también existe un alto índice de
agresión física y
desafortunadamente, temas
sexuales, que alcanzan un 20 por
ciento y que son sumamente
delicados.

Explicó que la mayoría de
denuncias es por la omisión, esto
implica que no hay los cuidados en
aspectos como alimentación
necesaria, vestido y sobre todo quizá

muchos de ellos viven abandono,
pero también se tienen registros de
agresiones sexuales y físicas sobre
todo y muchas de las ocasiones se
llevan a cabo por parte de los papás
o familiares, en este caso de los
menores.

Según los registros las mayores
acciones de violencia se concentran
en niños que van desde los tres hacia
los 15 años, sobre todo en el tema de

omisión de cuidados.
Del 100 por ciento de casos, el tema

de agresiones sexuales representa un
20 por ciento de los recortes y en ello
comentó que es bien importante
sobre todo la cultura del reporte, "si
no tenemos nosotros un reporte real
en una mesa receptora,
evidentemente no podemos activar
los protocolos de cuidado y
protección a los menores".

Estos son números, pero en ello va
implícita una disminución si se
compara este año con el 2021.

Anotó finalmente que el mayor
número de casos se presenta en la
capital, sin embargo, también existe
un número importante de denuncias
en los municipios, sobre todo en la
zona sierra y el mezquital donde
prevalece un índice importante de
agresiones sexuales.

50 % de casos de violencia son por
omisión, 20 % por agresión sexual 

Dejan sin recurso
para promoción al
Cobaed

Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.
El Presupuesto de Egresos de la

Federación 2023 no incluye los 550
millones de pesos para los planteles
de Colegios de Bachilleres de los 29
estados, recurso que se destinaría a
la promoción de los docentes,
derivado de ello, el jueves los
diversos sindicatos se reunirán para
analizar las acciones a emprender,
advirtió Walter Méndez Ortiz,
secretario general del Sindicato de
Trabajadores Académicos y
Administrativos del Colegio de
Bachilleres del Estado de Durango
(STAACOBAED).

El fin de semana pasado no se
aprobó dicho recurso, mismo que
sería destinado a “cancelación-
creación, es decir, se cancelan las
claves de menor salario y se abren
con mayor sueldo, lo que daría la
oportunidad a los docentes de
incrementar su salario”, apuntó.

Explicó que en los Colegios de
Bachilleres de Durango trabajan 900
docentes y solo 24 cuentan con
tiempo completo “y el objetivo era
implementar esas plazas, pues la
mayoría ocupan plazas denominadas
tres cuartos o medio tiempo”.

La Secretaría de Educación debe
buscar una solución, ya que el
recurso tenía un planteamiento
específico para usarse, “se había
hablado con los directores de los
Colegios de Bachilleres para saber
con precisión cuántos maestros están
en posibilidad de entrar, el proceso
sería limpio a través de concursos, no
se otorgarían directamente”.

Explicó que Durango recibe
anualmente de la federación 320
millones de pesos, mismo número
que debe aportar el estado, sin
embargo, en los últimos años no fue
así.

El jueves 16 de noviembre se
reunirán los sindicatos para tomar
las decisiones para exigir el recurso
y los maestros del Cobaed puedan
incrementar sus horas clase.

Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.

La regidora Martha Palencia,
apuntó que la crisis de depresión y
ansiedad que ha derivado en el
incremento de suicidios ya se
esperaba, como consecuencia de la
pandemia, por lo que se requiere
recurso para ofrecer atención.

Sin embargo, no se vislumbra que
el gobierno federal está destinando
mayor presupuesto a la atención de
salud mental.

Dijo que un programa sin recurso
se queda en el discurso y al gobierno
federal le falta voluntad porque de
ahí emergen algunos programas y
estrategias.

Se espera que el presupuesto se
pueda ajustar para dar recursos para

atender la situación de la salud.
La depresión, aunada a la ansiedad

y al consumo de sustancias, además
de la situación de empleo y
economía que priva en el estado,
están trayendo como consecuencia
el incremento en los suicidios,
advirtió.

Por lo que hizo un llamado a las
personas que sientan desánimo y
soledad a pedir ayuda, el hospital de

Salud Mental atiende 24/7.
“El Instituto de Salud Mental tiene

unos programas de atención
excelentes, pero se trabaja hasta
dónde el recurso lo permite, se
requieren un mayor número de
plazas para sicólogos para lograr
mejores resultados”, dijo

Finamente, apuntó que se tiene
una mayor responsabilidad con los
adultos mayores. 

Necesario destinar recursos a salud mental

*Recibe constancia
como nuevo dirigente
del CDM 2022-2025

DURANGO, DGO.
Noel Fernández Maturino y Lupita

Lechuga, nuevos presidente y
secretaria general, serán una
dirigencia del Comité Municipal del
PRI en la capital que tendrá mucho
trabajo de territorio y de
acercamiento con la gente, aseguró
Arturo Yáñez Cuéllar, presidente
estatal del PRI.

Afirmó que el partido le hace
justicia a un joven que le pone
ganas, corazón y entusiasmo a todas
sus tareas; a un cuadro distinguido,
leal, siempre con la frente en alto en
todas y cada una de las campañas
electorales en la que ha participado. 

Arropado por los dirigentes de
sectores y organizaciones, de
manera especial por las líderes de
comités seccionales, así como
invitados especiales, entre ellos,
diputados, regidores y secretarios
del Comité Directivo Estatal (CDE),
Noel y Lupita recibieron la
constancia que los acredita como
presidente y secretaria general,
respectivamente, del Comité
Directivo Municipal de Durango
periodo 2022-2025.

Reunido en sesión extraordinaria,
el pleno del Consejo Político
Municipal aprobó el dictamen de la

Comisión Municipal de Procesos
Internos, recaído en la única fórmula
registrada para asumir la dirigencia
municipal. Una vez que rindieron la
protesta estatutaria, Yáñez Cuéllar
reconoció que estos jóvenes
políticos le darán un nuevo rostro al
partido, porque Noel, dijo, es una
gente metida en el trabajo y eso lo
ha identificado y ahora le da
muestras del fruto que hoy recoge. 

Anunció, además, que con la
elección de la nueva dirigencia
municipal en la capital, el PRI inicia
un proceso de reestructuración en
todo el estado y confió, en que todos
los priistas cerrarán filas en unidad,
porque así lo requieren los nuevos
tiempos, para acompañar al

gobernador Esteban Villegas en los
retos que tiene para darle a Durango
desarrollo y crecimiento. 

Aquí está el PRI de la lealtad y de
la unidad, que antepone primero los
intereses del partido, antes que los
intereses personales o de grupo, hoy
así lo demuestra en la capital, que es
el ejemplo más fiel para poder tener
un partido unido, porque así lo
reclama el nuevo tiempo.

En su mensaje, Noel Fernández
expresó su compromiso de trabajar
hombro con hombre de las
seccionales, además destacó que
hoy el PRI está más vivo que nunca
después que hace seis años lo daban
por extinto y reiteró que con trabajo,
talento y mucho esfuerzo,

enfrentará los retos que vienen.
Destacó su orgullo, determinación,

amor y muchas ganas, para empujar
al priismo hacia adelante. “Vamos a
trabajar en unidad y vamos a
acompañar al primer priista en el
estado, en cada reto que tiene de
gobernar el estado”, dijo. 

Esta sesión extraordinaria fue
presidida por última vez por José
Antonio Morales y Yolanda Pacheco,
quienes se despidieron de los
consejeros municipales.  Además de
la secretaria general del CDE, Daniel
Soto, figuró en el presídium dentro
de los invitados especiales, el
profesor Jaime Fernández Saracho
con la representación del
gobernador Esteban Villegas.

Dirigencia de Noel Fernández será de acercamiento con la gente: Arturo Yáñez



DURANGO, DGO. 
En una ceremonia solemne que estuvo

presidida por el rector Rubén Solís Ríos
rindieron protesta los integrantes del nuevo
Comité Ejecutivo de la Sociedad de Alumnos
(CESA) de la Facultad de Medicina y Nutrición
de la Universidad Juárez del Estado de
Durango, para el periodo 2022-2023, que
encabeza Carlos Fernando Lerma Burciaga.

“La renovación de los líderes estudiantiles de
nuestra FAMEN es una de las más grandes
oportunidades que tenemos para estar cerca de
los estudiantes. Hace un año estuvimos
confinados por la pandemia y todos los temas
estudiantiles se resolvieron cabalmente. Hoy
toca a la nueva mesa directiva aceptar nuevos
retos, por lo que le pido a la comunidad
estudiantil que no nos dejen solos, nos hemos
esforzado en mantener una Facultad que
cuenta con acreditación nacional e
internacional, que es sinónimo de calidad en
formación en nuestros alumnos, teniendo
como objetivo entregar egresados que sean un
referente de calidad en el estado de Durango.
Que su gestión al frente de esta nueva sociedad
de alumnos deje huella en nuestra FAMEN.
Sociedad de alumnos 2022-2023, el trabajo es
intenso y poco comprendido, sin embargo, los
frutos a favor de sus representados serán la
mejor recompensa”, dijo el director de la
Facultad, Antonio Sifuentes Álvarez.

Posteriormente, el secretario general de
gobierno, Héctor Vela Valenzuela, en
representación del gobernador Esteban
Alejandro Villegas Villarreal refirió a los
integrantes del nuevo CESA el gran orgullo que
deben sentir por pertenecer a la Facultad de
Medicina y Nutrición de la UJED, institución
que es reconocida por su calidad educativa a
nivel nacional e internacional. “Felicito a este
nuevo comité ejecutivo de sociedad de alumnos
que inicia labores, los convocamos y los
exhortamos a desempeñarse siempre a favor
de los jóvenes, a favor de la educación, a favor
de su escuela, a favor de su Universidad. Sepan
que hoy habrán de contar con todo el apoyo del
señor gobernador del estado”, reiteró.

Para finalizar, el ahora presidente de la
sociedad de alumnos, Carlos Fernando Lerma
Burciaga, agradeció a todos los presentes por
su asistencia a este evento, con lo cual reiteran
el compromiso hacia la Facultad y hacia la
Universidad. Mencionó que trabajar con los
seis ejes rectores (académico, deportivo,
cultural, social, de la mujer y del estudiante
foráneo) será prioritario en su administración
al frente de la sociedad de alumnos. “Hoy
quiero dejar un mensaje muy claro, que la
Facultad de Medicina y Nutrición se encuentra
unida, estamos con la firme convicción de
sumar esfuerzos para lograr los mejores
resultados; hoy y siempre el impacto lo
hacemos todos. ¡Somos UJED!”, dijo.

Cabe resaltar que en la ceremonia de toma de
protesta también se contó con la distinguida
presencia de la magistrada presidenta del

Tribunal Superior de Justicia y del Consejo de
la Judicatura del Estado de Durango, Yolanda
de la Torre Valdez; el Gral. de Brigada DEM

Alejandro Vargas González, comandante de la
10/a. Zona Militar; el director municipal de
Salud Pública, Juan Esteban Aguilar, en

representación del alcalde José Antonio Ochoa
Rodríguez y el presidente de la FEUD, Isaac
Cisneros Meraz.
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Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.

Isabel Ontiveros Soto, directora del
DIF Municipal, informó que el 25 de
noviembre se arranca el operativo

invernal, por lo que se abrirán dos
módulos para recolectar ropa de
temporada.

Por lo anterior, pidió a la ciudadanía
sumarse a esta tarea, donando
prendas abrigadoras, los módulos se
ubicarán en el albergue de la ciudad

ubicado en el bulevar Dolores del Río
y en las oficinas de la dependencia,
en el fraccionamiento El Huizache.

Hace un mes se inició con el
operativo de indigencia, estos
operativos se hacen administración
tras administración, ya que el DIF

Municipal se encuentra ocupado de
este sector de la sociedad.

Por otra parte, señaló que hay 93
niños beneficiarios del programa
Juntos por la Niñez, mismos que en
su momento trabajaban en la calle,
se dialogó con sus padres para

integrar a las familias, para
ayudarlos estos reciben una beca de
500 pesos mensuales y apoyo
alimentario.

Finalmente, dijo que estos son
apadrinados por los directores
municipales.

Próxima semana arranca operativo invernal

Rindió protesta la nueva sociedad de alumnos de la Famen
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Por Alejandra Alvarado
Fernández.
GÓMEZ PALACIO, DGO. –
Por increíble que resulte, en los

ejidos, la comunidad atiende primero
a sus mascotas y en segundo término
ellos, tras las llegadas de las brigadas
de salud que la presidencia municipal
envía con el fin de reorientar los
servicios médicos a través de un
entorno seguro que integran
doctores, enfermeras y veterinarios.

De acuerdo a estadísticas, en las
comunidades rurales tras el llamado
para la atención médica, la demanda
más sentida es la atención para
perros y gatos en cuestiones de
esterilización, baños antigarrapatas
y vacunas.

El director de Salud Pública
Municipal en Gómez Palacio,
confirmó que así son los hábitos que
se acostumbran en el medio agrícola,
pero que es respetable.

"Ahí se ve el amor que le tienen a
sus mascotas, sin embargo, también
atendemos desde hace tres semanas
en que comenzó a disminuir la
temperatura, casos de tos, resfriados
y gripes comunes en niños y adultos
mayores, los más vulnerables".

Recordó que es prioridad de la
presidenta municipal, promocionar
la salud en colonias y ejidos con
mayor atraso, basada en el bienestar

social y que, a la vez, pretende
cambiar algunos estilos de vida para
que cada quien tenga acceso a una
distribución equitativa de los
servicios y con mayor alcance, hoy
que las brigadas médicas están
llegando a todo Gómez Palacio,
subrayó.

Esta dirección, añadió, sigue
garantizando con este programa, la
cobertura de salud en los sectores
donde hay mayor pobreza, luego que
el ayuntamiento ha liberado un
presupuesto eficiente para atender
las prioridades y a la vez, garantizar
el acceso a los medicamentos de
manera gratuita.

La vacuna antirrábica es la que ha
tenido mayor demanda y es por ello
que este rubro es el que se atiende
primordialmente y en segundo lugar
están las gripes en adultos mayores
y menores de 10 años de edad, luego
que las mañanas y noches se tornan
más frías.

En tercer lugar, están las alergias
por las podas y hoy que el otoño
provoca la caída de las hojas de los
árboles

Expresó el funcionario que en un
par de semanas es seguro que
aumenten las enfermedades
respiratorias y para ello la dirección
que representa habrá de adquirí
mayor medicamento antiviral.

Comunidades ejidales prefieren
atender primero a sus mascotas

GÓMEZ PALACIO, DGO. 
La Dirección de Seguridad Pública

de Gómez Palacio inició este 15 de
noviembre con el operativo de
seguridad para salvaguardar la
integridad física y bienes materiales
de quienes puedan recibir su pago
de aguinaldo por adelantado con
motivo del “Buen Fin”, teniendo esta
acción policial continuidad hasta el
cierre de año.

Así lo dio a conocer Iván Torres
Chávez, titular de la Dirección de
Seguridad y Protección Ciudadana
quien comentó que por
instrucciones de la alcaldesa, Leticia
Herrera Ale, se trabaja desde el
martes 15 del mes en curso con

rondines de seguridad en diversos
bancos y cajeros automáticos, ya
que por el motivo del Buen Fin,
varias empresas ofrecen el pago de
aguinaldo por adelanto a sus
empleados para que puedan
beneficiarse de las ofertas que este
fin de semana se estarán
publicitando en diversas tiendas
departamentales.

“Varias unidades estarán
realizando rondines por todas las
zonas del municipio, contaremos
también con el apoyo de la policía
ciclista del municipio, la cual se
encargará de cubrir las necesidades
del primer cuadro de la ciudad”,
destacó el Comandante.

Al ser fechas en que los indicies
delictivos pueden ascender
considerablemente, Torres Chávez
expuso que también puede
apoyarse de los numero telefónicos
que estarán a la orden de la
ciudadanía las 24 horas y los 7 días
de la semana, exhortando a la gente
a que de ser necesario el apoyo de la
fuerza policiaca, pueden
comunicarse al 911 o al 7 14 03 17.

Finalmente, se le recomienda a la
población en general a que eviten
salir a la calle con exceso de dinero
y que siempre se encuentren
acompañados; tratar de no estar
mucho tiempo en el mismo lugar y
evitar las altas horas de la noche.

Inicia operativo de seguridad con motivo del Buen Fin en Gómez Palacio

GÓMEZ PALACIO, DGO. 
La Administración Municipal de

Gómez Palacio efectuó la
presentación del Agrupamiento
Violeta, a cargo del titular de la
Dirección de Seguridad y Protección
Ciudadana, Iván Torres Chávez, quien
destacó que esto es posible gracias al
compromiso de la presidenta, Leticia
Herrera Ale, “quien está sumamente
comprometida con la erradicación de
la violencia contra las mujeres”.

En un acto formal de presentación
del grupo de elementos de la policía
municipal, a los que se sumaron
algunos otros agentes de las vecinas
corporaciones de Torreón y Lerdo, así
como un par de enviados por parte
del Ejército Mexicano, se destacó que
dicho agrupamiento inicia con tres
días de capacitación a cargo de
Gabriela Calvillo, responsable del
Grupo Violeta de Saltillo, Coahuila.

El jefe policiaco manifestó que tiene
una gran encomienda de parte de la
Presidenta Municipal y es avanzar en
la erradicación de la violencia contra
las mujeres y niños, que son
vulnerables a la violencia en sus
diferentes manifestaciones, lo que

hace necesaria una policía capacitada
que sepa actuar por la seguridad de
este segmento de la población.

E insistió: “Queremos tener un
Gómez Palacio seguro para todas las

mujeres, que puedan salir a cualquier
hora del día, sin temor de que algo
pueda llegar a ocurrirles. Tengan la
confianza de que trabajamos día a
día, incansablemente para hacer este

objetivo realidad”.
A la presentación del

Agrupamiento Violeta asistió el
secretario de Seguridad del Estado de
Durango, Óscar Galván, quien

reconoció la importancia de este
esfuerzo por capacitar a un grupo
especializado en la atención de
problemáticas tan serias como la
violencia de género y destacó el
compromiso valiente de mujeres
como la presidenta estatal del DIF,
Marisol Rosso, así como de la
alcaldesa Leticia Herrera.

Con la representación de la
Alcaldesa, el síndico municipal Jaime
Alonso Aguilera, refirió que la
incorporación de hombres y mujeres
en esta promoción especializada en
labores de proximidad, de prevención
y de reacción, serán vitales para
intervenir en las situaciones de
riesgo en que se encuentran las
mujeres y sus familias. Por ello
insistió en la visibilizar la violencia
de género y atacar el problema de
origen y “hoy lo estamos haciendo”,
afirmó.

Y concluyo dirigiéndose a los
integrantes de Agrupamiento
Violeta: “cuentan con esta
Administración, cuentan con el
apoyo total de la alcaldesa Leticia
Herrera y cuenta con Gómez Palacio.
Contamos con ustedes y cuentan con
nosotros”.

Presentan al Agrupamiento Violeta contra
la violencia hacia las mujeres y sus familias



GÓMEZ PALACIO, DGO. 
Pese a ser el tema del vandalismo

y el graffiti un problema muy
constante y complicado de erradicar
en el municipio, La Dirección de
Servicios Públicos continúa con su
trabajo de embellecimiento de la
ciudad, por lo que de manera
reciente se atendió el desnivel de la
calle Urrea.

Por indicaciones precisas de la
presidenta municipal, Leticia
Herrera Ale, las direcciones
municipales se han enfocado en
devolverle el brillo a Gómez Palacio

con trabajos que van desde la
limpieza y recolección de basura, así
como el rescate de áreas afectadas
por el vandalismo.

Al respecto, Fernando Díaz
Femath, titular de Servicios
Públicos, comentó que desde la
semana pasada se ha estado
trabajando en el rescate de bardas
afectadas por el graffiti, atendiendo
en primera instancia el icónico
desnivel de la calle Urrea.

“Este desnivel presentaba un
descuido considerable afectando a
la imagen del municipio, pero por
indicaciones de nuestra señora

Presidenta Municipal acudimos al
lugar con un grupo de brigadistas
para realizar la aplicación de
pintura en el perímetro afectado”,
señaló.

Como punto final, se le invita a la
ciudadanía en general a colaborar
de la mano con el municipio,
denunciando mediante el 911 a
cualquier persona que se sorprenda
aplicando graffiti ya que son los
habitantes los principales
afectados, por lo que se les pide
apoyar y seguir con las indicaciones
provenientes de las autoridades
municipales.
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* E s c u e l a s
captarán agua de
lluvia; habrá
ahorro y cuidado
del medio
a m b i e n t e :
Esteban*
*El rector Rubén
Solís Ríos puso
en marcha la
XXXII Olimpiada

Nacional de Biología
*Hay 4 denuncias presentadas a
causa de la meningitis
*Los uniformes escolares
promueven la igualdad: Sandra
Luz Reyes
*Durango capital trabaja día a día
en su seguridad y en empleo:
Toño Ochoa
*La  Frase
*Envejecer
*La Preguntilla
Feliz cumpleaños Carlos Adrián, hijo.

Te deseo un feliz cumpleaños, te deseo
que sigas  fuerte y feliz, que siempre
persigas tus sueños y que llegues a ser
la persona que tú desees. Yo siempre
estaré aquí para apoyarte. Querido
hijo, desde el día que llegaste a mi vida
he anhelado verte crecer y convertirte
en un gran hombre como lo que eres.

Con el programa de Escuelas de
Lluvia, Durango se beneficia con la
instalación de sistemas de captación
de agua para aprovecharla en las
actividades diarias en los planteles,
destacó el gobernador Esteban
Villegas Villarreal, al inaugurar este
proyecto en la primaria No. 8
“Francisco González de la Vega”, el
cual se impulsa en coordinación con
Arca Continental y Fundación Coca
Cola.

Escuela de Lluvia es un programa
que no se debe de quedar solamente
en estas siete escuelas, tiene bastantes
beneficios, el principal es brindar a los
alumnos una conciencia ecológica,
reiteró el Mandatario Estatal, al
agradecer a los directivos de los
corporativos por seleccionar a
Durango para cristalizar este proyecto,
que viene a garantizar el agua en los
planteles educativos.

XXXXX
Por primera ocasión Durango será

sede de la Olimpiada Nacional de
Biología, que en su trigésima segunda
edición se llevará a cabo en la
Universidad Juárez del Estado de
Durango, durante los días 14, 15 y 16
de noviembre, con la participación de
107 talentosos jóvenes de bachillerato
procedentes de 27 estados de la
república, quienes compartirán sus
conocimientos y buscarán, en aulas de
la máxima casa de estudios,
representar dignamente a sus
entidades de origen.

El arranque del evento, sin
precedentes en la historia académica
de la UJED, fue presidido por el rector
Rubén Solís Ríos, acompañado del
secretario general Julio Gerardo
Lozoya Vélez; Jorge Sáenz Mata,
director de la Facultad de Ciencias
Biológicas del campus Gómez Palacio;
Juan Carlos Herrera Salazar, delegado

de la Academia Mexicana de Ciencias
y por lo tanto anfitriones del
importante programa académico, y
Cristina Revilla Monsalve,
coordinadora nacional de la olimpiada
en mención.

XXXXX
El secretario general de Gobierno,

Héctor Vela Valenzuela comparó a la
meningitis aséptica con el Covid-19,
remarcó que suman cuatro denuncias
presentadas por las familias de las
afectadas. Comparó esta enfermedad
con el Covid-19, ya que no existen
antecedentes, no hay literatura y no
hay casos similares que se hayan
documentado antes, por lo tanto, no
hay algo que permita seguir
protocolos. Es como cuando se generó
una circunstancia de descontrol por el
Covid-19, al principio cuando se tenía
desconocida la enfermedad.
Afortunadamente en Durango está
presente personal del gobierno
federal, del área de salud y expertos en
las investigaciones para pronto
encontrar soluciones certeras y
explicaciones concretas. "Está bien
difícil, pero se está haciendo lo
propio", afirmó.

XXXXX
Al acompañar la gira de trabajo

realizada por el gobernador del Estado,
Esteban Villegas Villarreal, en los
municipios de Súchil, Poanas y Vicente
Guerrero, los cuales son parte del
distrito XV que representa en el
Congreso local, la diputada Sandra Luz
Reyes celebró el regreso de los
uniformes escolares para los niños
duranguenses.

“Nos da gusto que regresen los
uniformes escolares porque son un
elemento que promueve la igualdad;
porque nos interesa que nuestros hijos
tengan la mejor educación y para ello
tengan las herramientas necesarias”,
afirmó la diputada.

XXXXX
Como uno de los municipios más

competitivos y seguros de México
calificó el alcalde Toño Ochoa a
Durango capital, resultado del trabajo
en unión con el Gobierno del Estado,
las distintas fuerzas de seguridad
federal, iniciativa privada y sociedad
civil.

“La seguridad con la que contamos
en Durango –capital es gracias al
esfuerzo y trabajo con el gobernador
Esteban Villegas Villareal, así como por
la coordinación que se tiene con el
Ejército Mexicano, la Guardia Nacional
y las fuerzas municipales”, mencionó.

XXXXX
La Frase de Polvaderas: Al que no

habla… ¡Dios lo hizo mudo!
XXXXX

Envejecer: Hacerse viejo. Ir
perdiendo el pelo.

XXXXX
La Preguntilla: ¿Cuál es el significado

de este conocido refrán ranchero
“Obras ¡Son amores! Y No Buenas
razones.

Comentarios e información:
pascual_alvarado@yahoo.com.mx

Por Pascual Alvarado
Maldonado
GÓMEZ PALACIO, DGO.- 
Norma Cristina Alvarado

Fernández, directora general de
Laguna Cero Impunidad AC,
reconoció los avances que registra
la administración Estatal del Dr.
Esteban Villegas Villarreal en
generación de nuevos empleos,
seguridad y formalidad labora en
estos dos meses y días, (Gracias a la
confianza que las empresas tienen
en la entidad duranguense, en poco
tiempo se generarán 200 nuevos
empleos en el municipio de
Canatlán)

Lo anterior, durante la reciente
gira de trabajo de Alvarado
Fernández  por las colonias obreras
región lagunera.

Durango, dijo Alvarado Fernández,
"participa con el uno por ciento de
la Población Económicamente
Activa, pero tiene la tasa de
formalización entre el 3.4 o 3.5 por
ciento, es decir, el doble de
participación de su población. "Esto

significa que hay más trabajo
formal, y cuando hay éste, es mejor
remunerado", destacó.

"Así vienen a establecer empresas
porque hay condiciones de

inversión, y porque en Durango
como en la zona industrial de
Gómez Palacio, en La Laguna, había
problemas de inseguridad muy
serios que se superaron”.

Reconoce Laguna Cero
Impunidad avance en empleo,
seguridad y formalidad laboral

Mejoran imagen del paso a desnivel de Urrea 



*Evitar accidentes
viales prioridad de
Toño Ochoa

Por Martín Saúl Ceniceros
DURANGO, DGO.

Las medidas de prevención ante
cualquier accidente vial, así como
manejar a la defensiva fueron los
temas de Seguridad Pública que llevó
a la secundaria Jaime Torres Bodet.

Esto gracias a la petición de Toño
Ochoa al director Marco Contreras
Villanueva, para socializar el uso
correcto del reglamento vial, así
como el trabajo de los elementos de
la dirección.

Los encargados de dar estas
pláticas son los elementos de la
Subdirección de Policía Vial en
coordinación con el Juzgado
Administrativo.

Ese mismo día, pero en la escuela
primaria Sergio Méndez Arceo, más

de 200 alumnos tuvieron un
acercamiento al trabajo que realizan
las y los policías preventivos en la

patrulla didáctica.
Con esto, la meta de Toño Ochoa de

mantener la casa segura, sigue su

marcha con éxito, pues estas
actividades generan un vínculo de
confianza con los duranguenses.
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Por Martín Saúl Ceniceros
DURANGO, DGO.

La mañana de este martes, a las
07:50 horas, ingresó al Hospital
Materno Infantil, de esta ciudad
capital, un bebé de dos meses sin
vida.

De acuerdo al reporte de los
galenos, al momento de revisar al
pequeño ya no contaba con signos
vitales, por una probable
broncoaspiración.

Los padres del menor informaron a
las autoridades que su hijo tenía tos
y la mañana de este martes se
percataron que no se movía, por lo
que de manera inmediata lo
trasladaron al nosocomio
mencionado, donde se confirmó su
deceso.

Sobre la muerte del bebé, las
autoridades realizan las
investigaciones correspondientes
para determinar la causa del
fallecimiento.

Bebé de 2 meses
ingresa sin vida al
hospital

Varón se priva
de la vida 

Por Martín Saúl Ceniceros
DURANGO, DGO.

En un domicilio de la calle La
Cascada, del fraccionamiento El
Manantial, en Gómez Palacio,
Dgo., un varón de 30 años de
edad, de nombre Juan Carlos, se
privó de la vida por medio del
ahorcamiento. 

Fue su pareja sentimental, la
que se asomó por la ventana y lo
vio colgado, por lo que de
manera inmediata lo bajó y le
brindó los primeros auxilios,
pero Juan ya no contaba con
signos vitales.

De esta manera  se consumó el
suicidio 5 de noviembre, y el 154
en lo que va del año.

Se presume que las causas que
orillaron a Juan a tomar esta fatal
determinación fue la depresión
generada al discutir con su
pareja.

Por Martín Saúl Ceniceros
DURANGO, DGO.

Un joven de 15 años de edad,
vecino de la localidad La Campana,
de Pueblo Nuevo, Dgo., ingresó al
Hospital General 450, con
amputación de miembro inferior
izquierdo.

Lesión que se causó la tarde de este
lunes, a las 14:30 horas, cuando

viajaba a bordo de un camión de la
marca International, tipo trocero,
color blanco, conducido por Horacio
Alejandro, de 42 años, trasladándose
del poblado Mesas de Urbina hacia
Estación Coyotes, ambas
pertenecientes al municipio de
Pueblo Nuevo, y en un momento
dado el menor descendió para abrir
una puerta y accidentalmente se
resbaló, siendo impactado por las

llantas traseras de la unidad,
provocándole la lesión ya descrita,

por lo que fue trasladado para recibir
atención médica al hospital antes

citado, donde su estado de salud se
reporta como delicado.

Pierde el brazo al ser
impactado por camión trocero 

Policías generan vínculos de confianza con la sociedad



MIÉRCOLES 16 DE NOVIEMBRE DEL 2022 13WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM
SEGURIDAD

Por Martín Saúl Ceniceros
DURANGO, DGO.

En el poblado José María Morelos,
del municipio de Guanaceví, Dgo., un
sujeto le clavó un cuchillo en el ojo

izquierdo a un menor de 17 años de
edad, de nombre Marco, para luego
darse a la fuga.

El joven fue trasladado por sus
familiares al Centro de Salud de la
región, donde los galenos lo reportan

como delicado, al punto de perder el
ojo.

Por el momento, se desconocen las
causas de esta agresión en contra del
menor, sin embargo, las autoridades
ya buscan al presunto responsable.

Agresivo sujeto le clavó un
cuchillo en el ojo a menor 

Por Martín Saúl Ceniceros
DURANGO, DGO.

Elementos de la Policía Estatal
detuvieron a en el ejido Vicente
Nava, de Gómez Palacio, Dgo., a una
pareja que fueron señalados por una
mujer por haber sustraído varios
objetos de su vivienda sin su
consentimiento. 

Ocurrió cuando los oficiales se

dirigieron al camino de terracería
por donde les informaron que habían
huido, logrando darles alcance a
quienes responden a los nombres de
Jorge, de 19 años de edad y de
Margarita, de 35, a quienes aún
tenían en su poder un horno de
microondas, una secadora para
cabello, dos chalecos, un martillo,
tres celulares, una botella de whisky

y un perfume, entre otros objetos.
Tras reconocer la víctima los

objetos como de su propiedad, los
agentes les hicieron saber a Jorge y
Margarita el presunto delito
cometido, les leyeron los derechos
con los que cuentan como personas
detenidas y los trasladaron a la
Vicefiscalía Región Laguna para la
investigación correspondiente.

Capturada pareja por robo Por Martín Saúl Ceniceros
DURANGO, DGO.

Agentes de la Policía Estatal
detuvieron a José, de 50 años de
edad, luego de que fuera señalado
directamente por su hermana de
haberla agredido física y
verbalmente en el interior de su
domicilio, además de amenazarla
con un cuchillo.

Los hechos ocurren en la colonia
Máximo Gámiz, cuando los oficiales
fueron abordados por una mujer,

quien les manifestó que momentos
antes había sido agredida por su
hermano José y que aún se
encontraba en el domicilio.

Los policías se trasladaron de
inmediato al lugar indicado y, tras
el señalamiento directo que realizó
la afectada, abordaron al agresor y
le aseguraron un cuchillo que
escondía entre su ropa, procediendo
a la lectura de sus derechos y a
ponerlo a disposición del Ministerio
Público para que se determine su
situación legal.

Golpeó y amenazó con un
cuchillo a su hermana 

Por Martín Saúl Ceniceros
DURANGO, DGO.

Agentes de Seguridad Pública
arrestaron a Fernando, de 33 años
de edad, por haber agredido física y
verbalmente a su esposa.

Fernando, fue detenido en una
miscelánea ubicada en las calles
Flor Silvestre, entre Playa Guaymas

de privada Revolución, de la colonia
Valle del Guadiana, posteriormente
fue traslado a las celdas de la
Estación Central.

Luego de realizar los trámites
correspondientes, el detenido, fue
trasladado y puesto a disposición
del agente del Ministerio Público,
para que se proceda conforme a
derecho. 

Tras las rejas por
golpear a su esposa 



La participación en el
desfile reúne a
instituciones como la
Sedena, la Policía
Municipal, la Dirección
de Promoción para el
Desarrollo de
Habilidades Artísticas
y Deportivas

AGENCIAS
COAHUILA

Autoridades de Coahuila
confirmaron que sí habrá desfile
cívico deportivo presencial el

próximo 21 de noviembre para
conmemorar el 112 Aniversario de la
Revolución Mexicana.

El Secretario de Educación
Francisco Saracho Navarro, destacó
la importancia de volver a estas
actividades luego de dos años de
pandemia.

El contingente partirá a las 9:50
horas en el cruce del Bulevar
Francisco Coss y la calle Guillermo
Purcell, en la zona centro, de Saltillo,
para concluir en el cruce del bulevar
Venustiano Carranza y Avenida
Universidad, en la colonia República.

La participación en el desfile reúne
a instituciones como la Sedena, la
Policía Municipal, la Dirección de
Promoción para el Desarrollo de
Habilidades Artísticas y Deportivas,
e instituciones educativas.
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Coahuila tendrá desfile del
112 aniversario de la
Revolución Mexicana

AGENCIAS
ZACATECAS

El tesorero del IMSS en Zacatecas
fue asesinado a balazos durante un

ataque cuando viajaba junto con
otros dos trabajadores en una
camioneta rotulada con los logos de
la institución en el municipio de
Guadalupe. Testigos refirieron que al
menos dos sujetos, quienes viajaban
en una moto, comenzaron a disparar

contra una camioneta en la que
viajaban las tres personas, lo que
originó un fuerte operativo policiaco
en el boulevard metropolitano.

Aunque el conductor de la unidad
intentó esquivar a sus agresores, las
balas lo impactaron lo que ocasionó

que perdiera el control de la unidad
y terminara impactado en un muro
de división del boulevard
metropolitano.

Al arribo de los paramédicos se
percataron que el conductor de la
camioneta ya no contaba con signos

vitales, mientras que otro resultó
gravemente herido y fue trasladado
a un hospital, mientras que un tercer
tripulante resultó con heridas
menores.

Según la versión de trabajadores
del IMSS, quienes llegaron al lugar,
los tres trabajadores agredidos se
dirigían al municipio de Loreto para
el pago de viáticos, por lo que
suponen se trató de un asalto.

A pesar del intenso operativo
policiaco, las autoridades no
lograron ubicar ni detener a los
responsables de la agresión.

Matan a tesorero del IMSS en Zacatecas
durante ataque; hay dos heridos
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• Comando
Operativo del Sector
Salud, en coordinación
con servicios
estatales, lidera
atención de pacientes

Agencias 
Sobre los casos de meningitis

registrados en el estado de Durango,
la Secretaría de Salud informa que
una comisión de personas expertas
de diferentes áreas de esta
dependencia trabaja en coordinación
con autoridades locales para
determinar las causas, así como en la
supervisión de la atención médica,
con el propósito de que las personas
afectadas reciban atención médica de
calidad.

A partir del momento en que las
autoridades estatales informaron a
sus homólogas federales, el

Comando Operativo del Sector Salud,
integrado por la Dirección General de
Epidemiología (DGE), la Comisión
Federal para la Protección contra
Riesgos Sanitarios (Cofepris), el
Centro Nacional de Programas
Preventivos y Control de
Enfermedades (Cenaprece), la
Comisión Coordinadora de Institutos
Nacionales de Salud y Hospitales de
Alta Especialidad (CCINSHAE), el
Instituto de Salud para el Bienestar
(Insabi) y el Instituto Mexicano del
Seguro Social (IMSS), pusieron en
marcha acciones integrales de
atención médica, salud mental,
regulación sanitaria y
farmacovigilancia.

La comisión integrada por diversas
instancias de la Secretaría de Salud
se trasladó a la entidad al recibir los
informes oficiales enviados por las
autoridades de Durango, integradas
por sus Servicios Estatales de Salud
(SESA).

Con corte al 14 de noviembre, se
encuentran en estudio 49 casos de

meningitis, de los cuales 47 son
mujeres a quienes les fueron
practicados procedimientos
quirúrgicos obstétricos; y dos
varones con antecedente de cirugía.
Todos los casos en protocolo tienen
como antecedente haber recibido
bloqueo neuroaxial.

Hasta el momento se han
reportado seis decesos. Actualmente
se encuentran 10 pacientes en
terapia intensiva; siete atendidos en
el Hospital General 450 de la
Secretaría de Salud estatal y tres en
el Hospital General de Zona No. 1 del
IMSS, con pronóstico reservado.

El Instituto de Diagnóstico y
Referencia Epidemiológicos "Dr.
Manuel Martínez Báez” (InDRE),
mantiene comunicación permanente
con personal del Laboratorio Estatal
de Salud Pública (LESP) de Durango.

El InDRE recibió muestras de
líquido cefalorraquídeo y cepas
aisladas de pacientes con resultados
preliminares de afecciones cutáneas,
a quienes les fueron suministrados

medicamentos antifúngicos, es decir,
contra hongos.

Adicionalmente, las autoridades de
salud, a través del Comité Estatal
para la Seguridad en Salud, se
encuentran en sesión permanente;
en tanto, el grupo de especialistas
coordina las acciones de atención
médica y tratamiento terapéutico.

En esta labor, la Cofepris verifica los
establecimientos de salud privados y
lleva a cabo labores de
farmacovigilancia, análisis de
laboratorio y trazabilidad de
medicamentos e insumos.

Esto ha resultado en la suspensión
de actividades de un hospital privado
y de dos quirófanos de otro
nosocomio, también particular,
debido a irregularidades críticas. Las
muestras ambientales y de
medicamentos se encuentran en
proceso de análisis para determinar
el origen causal.

El Insabi y los SESA Durango
iniciaron el proceso de contratación
de personal con el propósito de

fortalecer la atención médica en el
Hospital 450 y Materno Infantil,
igualmente recibieron la donación de
medicamentos antimicóticos por
parte de la CCINSHAE; asimismo, el
Insabi gestionó la compra urgente
para garantizar el tratamiento
oportuno de pacientes afectados.

En las acciones de salud también
participa personal de la Secretaría de
la Defensa Nacional (Sedena),
Instituto de Seguridad y Servicios
Sociales de los Trabajadores del
Estado (Issste) y del Laboratorio del
Instituto Nacional de Ciencias
Médicas y Nutrición “Salvador
Zubirán”, para hacer más más
eficiente el monitoreo, seguimiento
y tratamiento de las y los pacientes
identificados.

La Secretaría de Salud federal
reitera que la prioridad es el cuidado
de la salud de las personas; y no ha
recibido notificaciones de otra u
otras entidades federativas,
relacionadas con casos de
meningitis.  

Federación pone en marcha operativo sanitario en
Durango para determinar causas de meningitis

AGENCIAS
Frida, la famosa perrita rescatista

de la Marina murió este martes 15 de
noviembre, a los 13 años, informó la
Semar en un comunicado.

“Falleció esta tarde en la Ciudad de
México, en instalaciones del
Subgrupo de Control Canino, lugar
que fue su hogar durante sus últimos
años de vida, a causa de
padecimientos propios de su edad”,
detalló la Semar.

La rescatista Frida fue una labrador
de color miel, que nació el 12 de abril
de 2009, en la Unidad Canina de la
Secretaría de Marina, ahora
Subgrupo de Control Canino,
perteneciente al Estado Mayor
General de la Armada de México.

Aunque Frida se hizo famosa como
perrita rescatista tras los sismos de
septiembre de 2017, su
entrenamiento empezó desde sus
primeros días de nacida.

Desde cachorra, sus entrenadores
observaron en ella cualidades ideales
para llevar a cabo funciones dentro
de las filas de la Armada de México.  

La Marina destacó que entre sus
cualidades, Frida mostró siempre
independencia, concentración,
temperamento equilibrado,
intrepidez, curiosidad, fácil
habituación a diferentes ambientes,
mucha disposición al juego, facilidad
de aprendizaje, empatía hacia las
personas y facilidad para la
convivencia social.

Aunque el entrenamiento de

búsqueda y rescate de un perro dura
aproximadamente 12 meses; Frida lo
completo en ocho meses.

Frida, fue asignada a trabajos de
búsqueda y rescate en estructuras
colapsadas. Junto con sus
compañeros de brigada, fueron
entrenados en aspectos de
obediencia, destreza en pista de
agilidad, ascenso y descenso vertical
por medio de rappel, lo cual le
permitió desarrollar exitosamente la
misión de rescate en eventos
suscitados en México y otras partes
del mundo.

¿En qué rescates participó Frida?
La primera vez que Frida participó

en un rescate fue en el año 2010, en
las brigadas internacionales de
apoyo a la población civil en Haití,
posterior a un terremoto que dejó
grandes daños en esa isla.

Posteriormente, en el año 2013
participó en los grupos de apoyo
para la localización de personal civil
atrapadas bajo escombros y
estructuras colapsadas, debido a una
explosión ocurrida en la Torre de
Pemex.

En 2017, se integró nuevamente a
las brigadas internacionales de
auxilio y búsqueda y rescate de
personas atrapadas bajo escombros,
en el país de Ecuador, en el cual se
presentó un deslave, ocasionando
que una población quedara
sepultada.

Sus últimas participaciones
operativas como perro de rescate,
fueron en el estado de Oaxaca y otro

en la Ciudad de México durante los
terremotos del año 2017.

¿A cuántas personas rescató
Frida?

En toda su trayectoria, Frida logró
rescatar a 55 personas, (12 personas
vivas y 43 sin vida) en los siguientes
eventos:

1. Terremoto de Haití: 12 de
enero de 2010, localizando a 12
personas vivas y 12 sin vida.

2. Explosión de la torre
PEMEX: 31 de enero del 2013,
localizando 8 personas sin vida.

3. Deslave en Guaranda,
Ecuador: 12 de abril de 2017,
localizando a 20 personas sin vida.

4. Sismo en el estado de
Oaxaca: 7 de septiembre de 2017,
localizando a 1 persona sin vida.

5. Sismo en la CDMX: 19 de
septiembre de 2017, localizando a 2
personas sin vida.

Frida se jubiló el 24 de junio del
2019, en el marco del “Día
Internacional del Rescatista”, en el
cual entregó su equipo táctico y
recibió un juguete, como símbolo del
inicio de su nueva vida; asimismo,
llevó una rutina tranquila que le
permitió descansar luego de sus años
operativos en la Secretaría de
Marina-Armada de México.

La rescatista quedó en custodia del
Subgrupo de Control Canino de la
Sección de Operaciones del Estado
Mayor General de la Armada de
México, donde se lleva a cabo la

crianza, selección, entrenamiento de
caninos de esta Institución en
diferentes funciones zootécnicas y su
distribución en los diferentes
Mandos Navales; además de la
capacitación y formación de nuevos
manejadores caninos para que la
Secretaría de Marina-Armada de
México cumpla con su única misión
que es Servir a México.

El pasado 7 de octubre se llevó a
cabo la develación de su escultura en
instalaciones de esta Secretaría de
Marina, donde se rindió homenaje
por su inigualable labor en las
misiones que se le encomendaron.

En palabras del Almirante José
Rafael Ojeda Durán, Secretario de
Marina: “Frida no sólo ha motivado
a nuestro diario actuar como mujeres
y hombres de mar, también ha dado
esperanza a miles de familias
mexicanas en los momentos más
apremiantes”.  

Y bajo la figura de Frida se puede
leer: 

“En homenaje a la extraordinaria
labor que tuviste como integrante de
nuestra noble institución. En
gratitud al cariño y amor que
continúas sembrando a nuestra Gran
Familia Naval, en millones de
mexicanas y mexicanos, y más allá
de nuestras fronteras. Tu vida nos
motiva a continuar dándolo todo
para servir a México

¡Gracias querida Frida!”
Cabe destacar que Frida será

cremada y sus cenizas serán
depositadas en una urna al pie de
dicha escultura.

Hoy, la despiden sus cuidadores,
quienes la acompañaron durante sus
últimos años, así como cada
miembro de esta Institución,
dejando un gran ejemplo de servicio
y entrega por siempre en nuestros
corazones.

Murió Frida, perrita rescatista de la Marina;
"siempre vivirás en nuestros corazones"
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Agencias
Senasica destaca que control de la

movilización de animales y material
que signifiquen un riesgo sanitario
es una herramienta contener la
diseminación de las enfermedades
exóticas

Mediante un comunicado, el
Servicio Nacional de Sanidad,
Inocuidad y Calidad Agroalimentaria
(Senasica) notificó haber aplicado
una cuarentena interna en granjas
de los estados de Nuevo León,
Sonora y Jalisco, esto con la intención
de poder disminuir la posibilidad de
propagación del virus de la influenza
aviar de alta patogenicidad (IAAP)
AH5N1.

Dicho por el organismo, la
regulación forma parte de la serie de
medidas establecidas por Dispositivo
Nacional de Emergencia en Salud
Animal (Dinesa) en todas aquellas

zonas donde se confirma un foco de
infección que pudiera poner en
riesgo la producción pecuaria del
país, mismo caso con el comercio
nacional e internacional.

“El control de la movilización de
animales, productos, subproductos y
material que signifiquen un riesgo
sanitario, es una herramienta
fundamental para prevenir y
contener la diseminación de las
enfermedades exóticas que afectan a
las especies de consumo, como reses,
cerdos y aves, entre otras”, señaló el
Senasica.

Aunado a Nuevo León, Sonora y
Jalisco, el Servicio Nacional confirmó
la presencia de influenza aviar de
alta patogenicidad AH5N1 en tres
explotaciones de traspatio en
Chiapas, Chihuahua y Estado de
México, sumando así un total de 852
mil aves afectadas.

Anuncian vacunación de aves
Una de las medidas que están

próximas a ser realizadas es la
vacunación de aves bajo el plan
estratégico diseñado por los técnicos
de la Dirección General de Salud
Animal (DGSA) del Senasica.

Refieren que el método prevé
principalmente garantizar el abasto
de pollo y huevo para los
consumidores nacionales.

Finalmente, se dijo que, ante
sospechas de una enfermedad
exótica, el organismo de Agricultura
aplica una cuarentena precautoria
que debe ser acatada por el
propietario de los animales.

Si el resultado del análisis de
laboratorio es positivo a la
enfermedad, el personal oficial
deberá de declarar estado de
cuarentena definitiva a la unidad de
producción.

Influenza aviar: Aplican cuarentena en
granjas de tres estados y alistan vacunación

Informe técnico semanas
de covid-19 revela que en
una semana los contagios
pasaron de 2,310 a 5,504

AGENCIAS
CIUDAD DE MÉXICO

En la última semana, en México, los
contagios por coronavirus
aumentaron más del doble, al pasar
de 2 mil 310 a 5 mil 504 nuevos
casos, en el mismo lapso de tiempo.

Por lo anterior, la cifra total
ascendió a 7 millones 118 mil 933.

Con respecto a los fallecimientos,
también hubo un incremento, ya que
mientras la semana pasada se
registraron 13, de acuerdo al informe
técnico semanal de covid-19, en esta
ocasión, se sumaron 38 decesos para
llegar a un total de 330 mil 444.

La Secretaría de Salud, añadió que
durante la semana epidemiológica
número 45 —que comprendió del 6
al 12 de noviembre—, el promedio
diario de casos por semana subió de
285 a 396, con una cifra de cero
defunciones promedio.

Las diez entidades que
concentraron el 64 por ciento de
todas las personas contagiadas
fueron: Ciudad de México, Estado de
México, Nuevo León, Guanajuato,
Jalisco, San Luis Potosí, Veracruz,
Tabasco, Puebla y Sonora.

La ocupación nacional hospitalaria
en camas generales se mantuvo en 2
por ciento y en camas con ventilador
en 1 por ciento.

¡No otra vez! Se disparan al más del
doble los contagios por covid-19



Polonia convocó a
una reunión de
emergencia de su
Consejo de Seguridad
Nacional tras la caída
de misiles en una
granja

AGENCIAS
Polonia, un país de la OTAN,

convocó a una reunión de
emergencia de su Consejo de
Seguridad Nacional, tras la
publicación de informes sobre
caídas de misiles rusos cerca de su
frontera con Ucrania.

“Debido a la situación de crisis, el
primer ministro Mateusz
Morawiecki (...) convocó una
reunión de la oficina de Seguridad
Nacional", dijo el portavoz del
gobierno, Piotr Muller, a los
periodistas.

El gobierno también convocó una
reunión de su gabinete según la
agencia de noticias PAP.

Rusia descargó una lluvia de
misiles contra Kiev y otras ciudades
de Ucrania, dejando a más de siete
millones de hogares sin luz pocos
días después de la humillante

retirada de sus tropas del sur del
país.

Los bombardeos rusos alcanzaron
también Leópolis, en el oeste de
Ucrania. El alcalde de la ciudad

informó que 80% de la localidad
estaba sin luz.

El portavoz del Pentágono, Pat
Ryder, aseguró que Washington no
podía corroborar que dos misiles

rusos habían caído en Polonia, pero
que estaba investigando esa
información.

También la OTAN indicó que
investigaba esos reportes.
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Rusia niega ataques
contra objetivos en
frontera entre
Polonia y Ucrania

AGENCIAS
El Ministerio de Defensa de Rusia

dijo que no se produjeron ataques
contra objetivos cerca de la frontera
entre Ucrania y Polonia que hayan
sido llevados a cabo por armas
rusas, informó la agencia de noticias
IFX, y añadieron que las
declaraciones de los medios y
funcionarios polacos sobre caída de
misiles rusos en Polonia "es una
provocación deliberada con el
objetivo de escalar la situación"

El Pentágono dijo el martes que no
puede corroborar que dos misiles
rusos hayan caído en Polonia,
miembro de la OTAN, pero que está
investigando esa información
reportada por medios.

"Estamos al tanto de informes de
prensa que dicen que dos misiles
rusos impactaron en el interior de
Polonia o en la frontera con
Ucrania", dijo el vocero del
Pentágono Pat Ryder. "En este
momento no tenemos información
para corroborar que hubo un ataque
con misiles", dijo Ryder a periodistas
y añadió que el Pentágono está
"investigando más".

Sin embargo, el gobierno de
Lituania dijo que "están listos" para
defender "cada centímetro" de la
OTAN. Hungría convoca Consejo de
Defensa tras informes de caída de
misiles rusos en Polonia. 

Polonia convoca reunión de emergencia
de seguridad tras ataque con misiles

Polonia informó que el
ataque en la granja fue
con un misil "de
fabricación rusa"

AGENCIAS
Polonia confirmó que un “misil de

fabricación rusa” entró en su
territorio esta mañana.

El misil ruso mató a dos personas
en el pueblo fronterizo de
Przewodow, confirmó el portavoz del
Ministerio de Asuntos Exteriores
polaco, Lukasz Jasina.

Cayó un misil de fabricación rusa
matando a dos ciudadanos de la
República de Polonia", dijo Jasina en
un comunicado.

Por otro lado, el funcionario
informó que se convocó al

embajador ruso en Varsovia para
pedirle "explicaciones detalladas"
sobre lo ocurrido. 

De acuerdo con las primeras
investigaciones del gobierno polaco,

se trata de un misil elaborado en
Rusia del que se tiene poca
información hasta el momento.

Polonia fue víctima de un ataque
con misiles que provocó la muerte de
dos personas.

Polonia confirma que "misil
ruso" entró en su territorio
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¿Qué sigue?
RAMÓN ZURITA SAHAGÚN

DE FRENTE Y DE PERFIL

Terminada la marcha ciudadana (en la que
participaron algunos grupos políticos), habrá
que ver qué es lo que plantean quienes
acudieron en diversas ciudades para
manifestar su defensa del Instituto Nacional
Electoral.

Aunque pareciera que el ejercicio se
restringía solamente a lo concerniente sobre
el futuro del INE, sirvió para enseñar que la
ciudadanía se encuentra ávida de llamados
para mostrarse y que si estos son bien
canalizados pueden tener un futuro benéfico
para la vida del país.

La oportunidad se presenta a modo para que
los partidos opositores dejen agravios pasados
e intenten nuevamente aglutinarse en torno
a un proyecto, ya que de otra forma la marcha
ciudadana sirvió solamente como un paseo
dominical.

Es cierto que faltan liderazgos y el
surgimiento de nuevas figuras que impacten
en el ánimo de los electores y que su proyecto
de gobiernos sea viable y no simples promesas
de campaña.

La marcha dejó en claro que una ciudadanía
bien conducida puede ser el camino para
aquellos que son adversos a la cuarta
transformación y que temen sobre el futuro
suyo, del país y de lo que vendrá.

Materializar los avances debe ser una
primicia de aquellos que anhelan el poder
político y que buscan derrotar a quienes
todavía lucen como favoritos para prolongar
por seis años más el gobierno emanado de
MORENA.

La manifestación considerada como
expresión de la sociedad civil no lo es tanto,
ya que dentro de ella se colaron personajes de
todo tipo, del pasado político, aún con ganas
de participación, otros más vigentes, pero no
se advierte ningún modelo nuevo que pudiese
ser el engrane que requieren los opositores de
MORENA.

Había personajes como Vicente Fox y

Roberto Madrazo, que mantienen vivo el
gusanito de la actividad política, al igual que
Elba Esther Gordillo que aprovecha cuanto
foro encuentra para manifestar su ansiedad de
poder y de respaldo a Marcelo Ebrard como el
candidato que apoyaría a la Presidencia de la
República; Margarita Zavala que hasta el
momento no se sabe a qué aspira, luego de
despreciar la oportunidad de ser candidata
presidencial.

Y aunque se diga que fue la sociedad civil la
que se manifestó, los constructores de ese
mazacote también se exhibieron, Gustavo de
Hoyos y Claudio X. González, entre otros,
quienes no han podido concretar su operación
electoral. Construyendo el andamiaje
necesario para enfrentar lo que se viene en el
proceso electoral presidencial de 2024.

El primer dilema para los partidos se
presentará en breve, ya que deberán registrar
la alianza (si se concreta) para competir en
coalición en Coahuila y el Estado de México,
entidades en las que están desperdiciando el
tiempo, sin encontrar una línea que lleve al
entendimiento.

Tiene importancia que algunos personajes
sin posibilidad de acceder a una candidatura
presidencial expresen su deseo de serlo. Para
unos no parece tener mayor relevancia, pero
para ellos sí la tiene, ya que creen pasar a la
historia como aspirantes presidenciales, sin
llegar a tener la etiqueta de ello. Es cierto que
es muestra de la libertad de expresión que
existe en el país, pero a lo único que
contribuye esto es a contar con una pléyade
de mujeres y hombres que salen todos los días
a manifestar su deseo…¿Tiene algún caso que
la secretaría de Seguridad Pública le dé
seguimiento a los personajes que participan
en una marcha de protesta o será que
nuevamente funciona como antaño el tema de
seguimiento de aquellos que son considerados
como adversarios del gobierno. Estará
renaciendo la policía política?

Preparando el discurso del
fraude electoral
Leo Zuckermann

JUEGOS DE PODER

No lo dijo una, sino dos veces. Me
refiero a López Obrador el día de ayer
en sus declaraciones sobre la marcha
ciudadana en defensa del Instituto
Nacional Electoral (INE) y el Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la
Federación (TEPJF). El Presidente cree
que todavía se pueden hacer fraudes
electorales en el país. Él, que está
sentado en la silla presidencial
gracias al INE y al TEPJF. Él, que es el
líder del partido que más ha ganado
puestos de elección popular en el
último lustro gracias al INE y al TEPJF.
Sí, el gran beneficiario del sistema
electoral duda de su imparcialidad y
limpieza.

Con López Obrador, y sus
seguidores, es imposible debatir.
Usan un argumento irrebatible. “Si
perdemos las elecciones es por culpa
de los árbitros. Si las ganamos es a
pesar de los árbitros”.

En este espacio he dicho, desde
hace muchos años, que es el típico
discurso del jugador semileal con las
instituciones democráticas. Si éstas
me sirven, las aprovecho. Si éstas no
me sirven, las rechazo.

El Presidente pretende reformar el sistema
de elección de consejeros del INE y
magistrados del TEPJF para controlarlos. Con
su propuesta, Morena sometería a los árbitros.
No habría manera de que ganara la oposición.

En la mente presidencial no cabe la
posibilidad de que la llamada Cuarta
Transformación pierda en las urnas. Punto.

Por eso, en caso que no prospere la reforma
electoral, que la oposición la bloquee en el
Congreso, el lopezobradorismo tendrá la
excusa perfecta en caso de perder en 2024:
nosotros quisimos cambiar las reglas del juego
y ellos no quisieron porque pretendían
hacernos fraude y lo lograron.

Eso dirán, así la oposición gane por poco o
mucho margen. Van a desconocer los
resultados de la elección.

Exactamente como hizo Trump en Estados
Unidos en 2020. Pero Trump en realidad
aprendió el truco de la semilealtad de AMLO,
quien nunca en su vida ha aceptado una
derrota en las urnas. No lo hizo cuando perdió
la gubernatura en Tabasco en 1994, ni la
Presidencia en 2006 y 2012. No lo hará si
pierde su candidata/o en 2024. Para él es
inconcebible perder. La palabra “derrota” no
se encuentra en su diccionario.

Por eso está preparando el terreno desde
ahora, por si pierde Morena en 2024. Ayer lo
dijo dos veces. La primera:

“Lo de la supuesta agresión al INE no tiene
fundamento, lo que se busca es lo contrario,
es fortalecer la democracia en nuestro país,
protegerla, porque todavía hay riesgos de
fraudes electorales”.

La segunda:
“Es para que se tenga un INE y un tribunal

confiables, no como está ahora, al servicio del
conservadurismo, porque son capaces, ya lo
han hecho, de hacer fraudes apoyados en
consejeros y en magistrados electorales
corruptos, antidemocráticos”.

Está más que cantado. Si pierde Morena en
2024 será por culpa de los árbitros controlados
por los conservadores.

Ayer, hasta al mismísimo José Woldenberg,
hombre de una probidad absoluta, presidente
del IFE cuando se dio la alternancia política en
la elección de 2000, lo caracterizó como un
consejero fraudulento:

“El mismo Woldenberg, que convalidó
fraudes electorales cuando estuvo en el INE.
Le voy más a la maestra Elba Esther, porque
ésa no se da baños de pureza, es más sincera
que Woldenberg. Porque lo que más molesta
es la hipocresía, la simulación”.

Ya lo sabemos: el Presidente no tiene límites.
Él está en su juego de azuzar a su base
electoral y preparar el terreno por si pierde
Morena en 2024. AMLO ha sido un político que
nació en la semilealtad con las instituciones
democráticas y así morirá.

La pregunta es, llegado el momento, si la
oposición gana en 2024, ¿qué hará el
Presidente?

Trump mandó a una horda de fanáticos a
tomar el Capitolio para evitar la proclamación
de Biden como presidente electo. Hubo
muertos, pero, al final, las autoridades
pudieron retomar el control del recinto
legislativo. La democracia estadunidense se
dobló, mas no se quebró.

Aquí, en México, la proclamación del
Presidente la hace el TEPJF. Desde el púlpito
presidencial, ¿ordenará AMLO a fanáticos
morenistas la invasión de la sede del Tribunal
para evitarlo? ¿Utilizará la buena relación que
tiene con las Fuerzas Armadas con el fin de
imponer a su candidata/o?

Si en 2006 trató de evitar que Felipe Calderón
tomara posesión en el Congreso, ¿qué hará en
2024 teniendo el poder del Estado?

Por lo pronto, desde ahorita, ya está
preparando las bases del discurso del fraude
si es que la oposición gana la Presidencia en
las próximas elecciones federales.
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Ley contra el poder
Alberto Woolrich Ortiz

En la actualidad los señores jueces,
magistrados y ministros de la Suprema Corte
de Justicia de la Nación, que son decentes,
tienen un papel difícil. Nada envidiable.
Impartir justicia en ésta Cuarta
Transformación de la Nación, para ellos,
resulta ser complicadísimo. Dejar satisfecho al
Poder Ejecutivo imposible. Para la Abogacía
Independiente de la República, obligado es
rendir tributo a tantas togas de impartición de
justicia que ejercen su ministerio con la mayor
probidad e interés en obsequiarla libre de
presiones políticas o jerárquicas.

Me decía en pasadas horas un ministro de la
Suprema Corte de Justicia de la Nación que
existen togas de indignidad que no respetan
la verdadera esencia de nuestro Pacto Federal;
la Academia de Derecho Penal del Colegio
Nacional de Abogados de México Foro
Independiente, estima que en la actualidad
hay ciertos problemas por los que atraviesa
nuestra República y que no son,
principalmente, problemas de derecho, sino
injerencias del Poder Ejecutivo en la Justicia.
Nuestra Carta Magna reside y tiene valor al
expresar fielmente los factores imperantes de
la realidad social y política y esa máxima ley
se opone a esas necedades. La esencia de la ley
es que se le respete.

Es interesante percatarse que en la
actualidad existe una confronta entre la
aplicación de la Norma Constitucional y el
poder emanado de la Cuarta Transformación
de la Nación. Nuestra Suprema Ley, como es
sabido, no siempre se aplica.

En las circunstancias actuales por las que
vive México, la intervención de Andrés Manuel
López Obrador y muchos de sus corifeos

trastocan la vida jurídica al inmiscuir la
política en ella; es indudable que lo
proclamado en el Texto Constitucional es el
primer paso para poner obstáculos a esas
múltiples injerencias propiciadas por esas
incorrectas intervenciones. El Pacto Federal es
más influyente y tiende a modificar esa
incorrecta forma de pensar y actuar.

Los grandes constitucionalistas de la
República; explican con profundidad la
sustancia y esencia de nuestra Ley de Leyes;
alguno de ellos, como Alfonso Jiménez O’farril,
describen la evolución político social de la
Cuarta Transformación de la Nación que
pretende llevarnos a un Estado absolutista,
dominante de la sociedad, a un Estado
totalitarista, con argumentos inoperantes que
intentan la Supremacía Militar en contra de lo
que refiere la esencia de nuestro Pacto Federal.

A esos hombres del poder arbitrario, la
Abogacía Independiente de la República, les
hace saber, que nuestro Texto Constitucional
es un documento solemne integrado con
Normas Jurídicas de tendencia permanente y
ese espíritu y esencia impide y va a impedir
ese tipo de intromisiones que afectan a
nuestra Ley Suprema.

Esa es la esencia de la Carta de Carranza. Esa
es la ley que va a triunfar contra ese poder de
disipación.

Es por todo ello que impartir justicia en la
vida actual, resulta ser complicadísimo, sin
embargo cabe afirmar que al final de cuentas
la ley va a triunfar en contra de cualquier
poder por arbitrario o ignorante que pueda
ser.

Es cuanto.

Finalmente pasó lo
que tanto se temía:
que un misil que está
por determinarse si es
ruso cayese en
territorio OTAN y
matase a personas. Y
ha sucedido mientras

a miles de kilómetros en Bali, Indonesia, 17
jefes de Estado y jefes de gobierno miembros
del G20 cenaban bajo la luz de las velas y  una
música animada. 

Con ellos están sus ministros de
Exteriores, algunos hasta se llevaron a sus
respectivos ministros de Defensa; y están,
además, más de 3 mil 300 delegados y
empresarios de 65 países.

La noticia los ha tomado casi para
irse a dormir, después de un día de trabajos de
la reunión anual del G20, del 15 y 16 de
noviembre, con el encuentro entre el
presidente estadounidense, Joe Biden y su
homólogo chino, Xi Jinping, como tentempié.
Todos al unísono han coreado por la paz  y
rechazado cualquier amago nuclear, la
declaración de intenciones incluye varios
puntos en que todos los miembros del club
multilateral prácticamente presionan  al
dictador ruso, Vladimir Putin, para que busque
el fin de la guerra en una mesa de diálogo para
la paz.

Una, que el propio mandatario
ucranio, Volodímir Zelenski, barrunta que no
podría llevarse a cabo sin el aval y la garantía
de Estados Unidos y de China, en el papel. 

El lunes, tras la reunión de Biden y
Jinping, y la retirada el fin de semana de las
tropas rusas de Jersón, sucedió cierto hálito de
esperanza para llevar la guerra hacia la
negociación.

Pero Putin es Putin y el sátrapa no
tiene una salida digna de esta invasión que él
mismo propicio. No hay una sola rendija y el
acertijo sigue siendo, ¿cómo demonios
terminará esta atrocidad? Y más con el
general invierno ya por caer encima en
Europa. 

Da escalofríos lo acontecido:
mientras en Bali cenan frugalmente Biden,
Jinping, Ursula von der Leyen, Charles Michel,
Emmanuel Macron y muchos otros líderes
cuyos países están en la OTAN, en la localidad
polaca de Przewodow, en la región de  Lublin,
no se sabe si uno o dos misiles han caído en
una granja y han matado a dos personas. Dos
personas muertas en Polonia territorio de la
OTAN, el que Biden juró que defenderá de
Rusia desde el primer centímetro, nada menos
el Artículo 5 de la Alianza Trasatlántica.

Las autoridades polacas  han
reaccionado convocando  a una reunión
urgente de la Comisión del Consejo de
Ministros para Asuntos de Seguridad Nacional.
Hasta la localidad polaca donde se registraron
las explosiones y fallecidos, muy cerca de la
frontera con Ucrania, han sido desplazados los
peritos correspondientes para tomar pruebas
y determinar lo sucedido. De confirmarse que
es uno o dos misiles los responsables habrá
que tener las pruebas para dilucidar qué país
es el responsable de dichos artefactos: si Rusia
o Ucrania. 

Por supuesto, habrá que probar si es
un ataque deliberado contra Polonia o bien un
error de cálculo de uno o dos misiles. En
España, las fuentes de inteligencia militar

consultadas están pidiendo mucha precaución
ante la desinformación. Sugieren ser cautos
hasta aguardar a  todas las pruebas y el
deslinde de responsabilidades. 

A COLACIÓN  
La gente en Europa ha contenido el

aliento con un hueco en el estómago ante el
temor de que esto sea un ataque deliberado y
preparado por el Kremlin usando como cebo,
la retirada voluntaria y repentina de las tropas
rusas de Jersón (territorio que Putin ordenó
poner dentro de la Constitución rusa y dijo
que defendería como suyo) y bajo la tesitura
de un grupo de líderes a cientos de kilómetros
de sus respectivos países. 

Ha intranquilizado el terrible ataque
ordenado por Putin en Ucrania:  sus tropas
han lanzado cien misiles contra 14 puntos de
la nación ucrania destruyendo
fundamentalmente infraestructura energética
y  eléctrica. Se ha vuelto a bombardear a Kiev. 

Las próximas horas serán cruciales
para  dilucidar si en verdad son misiles rusos;
a quién interesa que el conflicto escale cuando
Estados Unidos, China y Ucrania han abierto
una ventana para una mesa de negociación y
de paz. ¿Uno o dos misiles perdidos o con
efecto calculado?¿Quiere Putin negociar o
dentro de su círculo lo están traicionando ya
porque consideran que debería ser más duro
en sus ataques y con ello orillan a que Rusia
muestre mayor músculo? ¿Quién realmente
quiere que siga la guerra y quién quiere
negociar la paz?

Jens Stoltenberg, cabeza de la OTAN,
ha sido muy prudente en su cuenta de Twitter,
comenzando por las horas que demoró en
aclarar su postura al respecto de lo sucedido:
“Hablé con el presidente Duda @prezydentpl
sobre la explosión en #Polonia. Ofrecí mis
condolencias por la pérdida de vidas. #NATO
está monitoreando la situación y los Aliados
están consultando de cerca. Importante que se
establezcan todos los hechos”. 

Por lo pronto, Polonia ha ordenado
que sus tropas estén alertas, reforzará sus
fronteras con  más efectivos militares y
activará el Artículo 4 de la Alianza
Trasatlántica para llevar a cabo una serie de
consultas con sus aliados; no implica que
responderá,  ni un paso inminente al Artículo
5 de la defensa común. 

Desde Rusia, el Ministerio de
Defensa, niega que sean sus misiles y
cualquier implicación y condena “el acto de
provocación deliberada” y el Pentágono dice
que no tiene información fidedigna.  Sin duda,
las próximas horas serán cruciales para saber
si las bombas han sido un error de cálculo o
bien, otro Pearl Harbor, esta vez no en fin de
semana,  sino aprovechando el distractor de
la Cumbre del G20.

Europa al borde de la Tercera Guerra Mundial

Claudia Luna Palencia @claudialunapale

POR LA ESPIRAL



Excélsior/ AFP
Célebre por sus "Mujeres

alteradas", la dibujante argentina
Maitena se siente realizada de
haber entrado con su fino y ácido
humor a la vida de la gente en
América Latina hace ya varias
décadas. Y ahora la satisfacción es
doble: sus historietas entraron al
museo.

Bajo el título "Las mujeres de mi
vida", el Centro Cultural Kirchner,
de Buenos Aires, exhibe la primera
retrospectiva de esta dibujante que
comenzó su carrera antes de
cumplir los 20 años porque tenía ya
una familia que mantener.

"Siempre la historieta fue
considerada un arte menor. Pero me
parece que es una discusión que ya
no le interesa a nadie. Creo que todo
lo que te toca en alguna emoción es
arte", sostuvo Maitena en una
entrevista con la AFP.

Con 60 años y ya retirada de las
exigencias de la publicación que
llegó a insumirle jornadas de hasta
12 horas de trabajo, Maitena valora
que ese esfuerzo permitió un
diálogo sobre la mujer,
especialmente en los países
latinoamericanos, "de arraigado
machismo".

"Lo más grande que pasó con mi
trabajo fue estar en la vida de la
gente y haber entrado a las casas.
Mi trabajo sirvió para que muchas
mujeres se plantearan cosas que
sentían, pero a las que no le podían
poner las palabras", refirió. "El
humor es una manera de decir las
cosas sin ser agresivo y sin ser mala
onda", explicó.

Mujeres insatisfechas con su
cuerpo, atrapadas en su propio
vestido, agobiadas por la relación
en pareja, madres que amamantan,
abuelas que disfrutan el mar... las
viñetas de Maitena Burundarena
son siempre sobre mujeres. Y en su
exposición el público femenino es
absolutamente dominante.

"La gran diferencia del humor que
hacemos las mujeres es que nos
reímos de nosotras mismas, no nos
reímos del otro. El humor alivia
dolores y sufrimiento. Poder reírte
de aquello que te hacía sufrir de
alguna manera te hace bien, te va
salvando", afirmó y  a la vez, alerta
sobre los excesos de la corrección
política. "El humor hiperfeminista
de estos años a mí no me hace reír.
Es un humor lleno de bajada de
línea. No podés usar la palabra
patriarcado en un chiste, no es el
léxico, no es gracioso. Eso es marco
teórico", dijo al pedir "reírnos un
poco más, no del otro pero sí de la
miseria humana".

¿Por qué las mujeres no?
La muestra exhibe páginas menos

conocidas de su obra, como sus
primeras viñetas de la niña Flo que
se pregunta por qué su padre quiere
un hijo si ya tiene una nena, o las
historietas eróticas que publicó en
la revista Sex Humor con la mirada
puesta en el deseo de la mujer.

"El trabajo que yo hice se basaba
en la pregunta ¿y por qué las
mujeres no?", indicó. Recuerda que
al principio solamente dibujaba y
no se atrevía a escribir. "Las mujeres
no estábamos habilitadas a tanto.
Bastante que me sentí habilitada a
dibujar erotismo, a mujeres que
estaban calientes. Ya eso era un
montón en una redacción donde
todo el humor era machista,
misógino, homofóbico, racista ... y
yo hacía mujeres calientes. Ya era
bastante. Pero me costó darles voz".

Como fuente de inspiración,
Maitena señala sin dudarlo a la
francesa Claire Bretécher. "Tenía 19
años cuando me crucé una
historieta de ella: 'El cordón
infernal'. Ahí me di cuenta de que lo
que yo quería hacer era eso", indicó.

"Cómo le hubiera gustado a
mamá"

La exposición le hace evocar a su
madre. "Ella siempre esperó que yo
expusiera en una galería de arte.
Trabajaba en 30 países, mis dibujos
estaban en montones de revistas
del mundo, y para mi mamá era
poco. Entonces, cuando hice esta
muestra, pensaba cómo le hubiera
gustado ver que estaba en un lugar
como este", dijo. 

Después de años de actividad muy
intensa en los que sacó hasta 14
páginas de historietas por mes, con
unos 15 libros publicados y
traducidos a varios idiomas,
Maitena se toma las cosas ahora
con más calma. Madre de tres hijos,
vive entre La Pedrera (Uruguay) y
Buenos Aires, donde está su nieta
de siete años.

"Estoy en un buen momento, la
estoy pasando bien. No quisiera
tener ni 20 ni 30 ni 40 años. Hice
todo lo que me gustó en la vida, me
pasaron montones de cosas. Es un
momento en el que me gustaría
estar más tranquila. Me gusta estar
en la naturaleza, leer, escribir, estar
con la gente que amo, ser abuela",
describió.

A 42 años de la
desaparición de la
poeta se publica la
antología Viento de
primavera, con texto
introductorio de Elena
Poniatowska

Excélsior 
CIUDAD DE MÉXICO.

La poeta Alaíde Foppa (1914-1980)
fue detenida y desaparecida por los
servicios secretos guatemaltecos el
19 de diciembre de 1980. Nunca
volvió a saberse de ella y su
literatura, pese a ser difundida en
México y de ser conocida por hacer
la serie Foro de la Mujer, en Radio
UNAM, quedó envuelta en la bruma
del silencio.

Para resarcir esa deuda con su
literatura, a 42 años de su
desaparición, el Fondo de Cultura
Económica (FCE) publica Viento de
primavera, una antología con más de
cien poemas que acarician temas
como la historia, la naturaleza, la
defensa de la mujer y la reflexión
filosófica, acompañados de con un
texto introductorio de Elena
Poniatowska.

¡Sobre la poesía de mi madre diría
que su desarrollo artístico y poético
mantuvo una línea en ascenso, que
maduró y que toca temas diversos,
como sus reflexiones históricas, una
serie de poemas sobre las flores,
sobre las frutas y un libro muy lindo
que tituló Elogio de mi cuerpo”, dice
a Excélsior Julio Solórzano, hijo de la
poeta.

Además, comenta, que hay algo
que permea toda la literatura de
Foppa: una especie de poesía
filosófica sobre temas conceptuales
y, en esa vertiente, podría
permanecer inscrito el poema Las
palabras y el tiempo, donde puede
leerse el verso: Acaso me escondo /
en las palabras / y abrigo en ellas /
mi desnudez / o acaso / me van
quitando / hasta el último velo / que
me disimula.

“Recuerdo que cuando leí Las
palabras y el tiempo tenía 13 años y
ella me dijo que la poesía no son
palabras, y que éstas sólo son el
vehículo de la poesía”, recuerda

Solórzano. “Yo le pregunté si había
poesía en un paisaje, y ella me
respondió que sí”.

Ella jugaba con los conceptos y les
adjudicaba múltiples
interpretaciones, reflexionaba y nos
decía que un sentimiento de amor es
poético, porque antes de estar en las
palabras está en el sentimiento, y se
mostraba acuciosa en la tarea de
traducir ese sentimiento en
palabras”.

¿Cómo definiría la poesía de Alaíde
Foppa? “Ella buscaba un lenguaje
sencillo, pero cargado de muchas
imágenes y de contenidos
conceptuales o filosóficos, como
cuando nos habla de cómo el cuarto
se llena de los aromas de una
manzana y emplea la metáfora para
contrastar la palabra con la
realidad”.

¿Sus poemas reviven sus
pensamientos? “Es una observación
acertada. Sí creo que su poesía es un
diálogo con el lector. Mi madre era
una escritora con una vena poética
particular. Ella se educó en Europa y,
al principio, escribió algunos poemas
en italiano, y a veces la cadencia de
ese idioma se siente en sus poemas”.

Pero la poeta tenía otra faceta,
apunta Julio Solórzano: “la defensa
de los derechos de las mujeres. De
ahí que Poniatowska la defina como
‘el símbolo de la lucha de las mujeres
latinoamericanas por la libertad’,
aunque esa defensa la hizo de forma
indirecta en su poesía, como cuando
escribió el poema Ella se siente…, un

reflejo autobiográfico, a menudo
usado por organizaciones feministas,
donde se lee: Ella se siente a veces /
como cosa olvidada / en el rincón
oscuro de la casa, / como fruto
devorado por adentro / por pájaros
rapaces, / como sombra sin rostro y
sin peso.”

¿Por qué hoy se le nombra poco?
“Porque fue secuestrada y
desaparecida en Guatemala, a las 12
del día, en el centro de la ciudad,
mientras iba en el automóvil de mi
abuela, doña Julia Falla; aquel día
también fue secuestrado y
desaparecido el chofer de mi abuela,
Actún Shiroy, quien no tenía nada
que ver con mi madre”.

Foppa llegó exiliada a México, en
1954 –después del golpe de Estado
contra Jacobo Árbenz, junto con su
esposo Alfonso Solórzano–, trabajó
con intelectuales mexicanos y
exiliados guatemaltecos como Luis
Cardoza y Aragón, Carlos Mérida,
Mario Monteforte Toledo y Augusto
Tito Monterroso.

“En aquella época, mi madre
denunciaba las violaciones a los
derechos humanos, los asesinatos y
las masacres de indígenas en
Guatemala y eso nunca se lo
perdonaron. Además, yo tenía dos
hermanos y una hermana en la
guerrilla –sólo ella sobrevivió– y
aunque su poesía no mostraba un
contenido político, su vida sí”, hasta
aquel 19 de diciembre, cuando fue
secuestrada, desaparecida y
truncaron su obra poética.
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Excélsior 
CIUDAD DE MÉXICO.

El escultor y ceramista Adán
Paredes (CDMX, 1961) criticó la
decisión del director del Museo de
Arte de Sonora (Musas), Octavio
Avendaño Trujillo, de retirar su pieza
Lluvia de Tenábaris, que durante los
últimos cinco años permaneció en el
vestíbulo del recinto (Excélsior,
7/11/2022).

“El director del Musas me avisó por
teléfono, pero no me envió ningún
documento oficial y tampoco me
pidió asesoría sobre cómo
desmontar, embalar y resguardar la
pieza”, lamentó el artista que cuenta
con una trayectoria de cuatro
décadas.

Además, expresó que, si bien
Avendaño ha hablado de que existe
un dictamen de protección civil que
justifica el retiro de la pieza, nadie
conoce dicho documento.

“Si él es director de una institución
tan importante como el Musas y
entendiendo que es museógrafo,
cuando menos debió tener la cortesía
de enviarme un comunicado oficial,
compartirme el dictamen de
Protección Civil, mostrarlo
públicamente, aunque no lo hay,
hasta donde entiendo”, aseveró vía
telefónica.

En días pasados, Octavio Avendaño
dijo a este diario que el retiro de la
pieza se notificó antes del
desmontaje y que la decisión no fue
arbitraria, sino tomada con base en
los trabajos de mantenimiento que
se han realizado en el Musas y a
sugerencia de Protección Civil del
Estado, “que nos recomendó retirarla
por el peso, por seguridad de la obra
y de los mismos visitantes”.

Sin embargo, Paredes insistió en
que no se trata de que él esté
aferrado a que su pieza permanezca
expuesta. “Soy creador y puedo
entender, pero los argumentos del
director del Musas no son correctos.
Ahí hay una arbitrariedad, porque si
él me avisa el 24 de octubre (el retiro

de la pieza) y reinaugura el 28,
¿desmontaron la pieza, pintaron las
columnas y reabrieron en cuatro
días? Me da la sensación de que ya la
habían quitado y que no se me
informó”.

Aunado a esto, aseguró que, hasta

el momento, Avendaño no ha
mostrado evidencia de la forma
como se desmontó y embaló la pieza,
por lo que ésta podría deteriorarse.
“No tengo fotografías ni videos de
cómo desmontaron la obra”, hecha
exprofeso para el sitio del que fue

retirada y compuesta de 22 mil
piezas, aludiendo a la metáfora de
los capullos que usan en las danzas
del venado.

Paredes expuso que confía en la
comunidad sonorense, que ha
insistido en que la pieza se reponga,

ya que ésta habla de la historia de la
entidad y de su pasado.

Este diario solicitó a Octavio
Avendaño copia del dictamen de
Protección Civil con que cuenta para
justificar el retiro, pero al cierre de
esta edición no lo proporcionó.
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Excélsior 
CIUDAD DE MÉXICO.
Vinieron en mayo, pero pareciera

que han pasado años desde la última
vez que Morat pisó la CDMX,
pues la euforia que
provocó su
presentación de
ayer desde el
A u d i t o r i o
Nacional, se
vivió incluso
desde horas
antes de
arrancar el

show de su gira Si ayer fuera hoy,
que arribó con sold out.

A las afueras del recinto, previo a la
hora citada, múltiples fans y
revendedores rogaban por boletos,
pues el precio para conseguir uno a

esas alturas ya oscilaba entre
los 6 y 7 mil pesos, ante ello,

sus seguidores se dieron
a la tarea de intentar
entrar por otros
métodos, ya sea
haciéndose pasar por
prensa o

intentando

convencer a los organizadores tras
bambalinas, todos sin éxito.

“¡Morat! ¡Morat!”, pide a gritos la
audiencia, adolescentes y
veinteañeros en su mayoría, que
enloquecieron cuando tras una
cuenta regresiva y detrás de una
cortina aparecieron Juan Pablo Isaza,
Simón Vargas, Juan Pablo Villamil y
Martín Vargas, quienes a ritmo de
Besos en Guerra, pusieron inmediato
a corear a su público.

“¿Cómo estamos, Ciudad de
México? ¿Todo bien? Nosotros

somos Morat y estamos
encantados de estar esta

noche con ustedes”.
“Bienvenidos a

nuestro concierto,
a

nuestra gira”, exclamó Isaza entre
ovaciones.

Uniformados de negro, pero cada
uno a su estilo, los colombianos
escandieron los ánimos con temas
como 506, Al aire, Porfa no te vayas,
Mi suerte, Idiota y Yo no merezco
volver. Simón con sus pasitos de
baile, Juan Pablo con su banjo, Isaza
con su potente voz y Martín con su
electrizante batería, los músicos
encantaron a los asistentes quienes
seguían hipnotizados sus peticiones.

Razones tenían de sobra para

c e l e b r a r ,
pues además de
reencontrarse con su
público mexicano

están lanzando su
c u a r t o

material discográfico que da título a
la gira y para festejar y tener un
detalle con un público que los ha
apoyado desde sus inicios: el grupo
se hizo hasta de un mariachi.

Y acompañados de los integrantes
del mariachi Ortiz entonaron su
tema Debí suponerlo para el que
pintaron el escenario con los colores
de la bandera mexicana,
enloqueciendo a sus fans.

Lanzallamas, confeti, lluvia y hasta
fuegos artificiales formaron parte de
la velada de dos horas de duración
que culminó con éxitos como ¿A
dónde vamos?, No se va, Salir con
vida, Cuando nadie ve, Amor con

hielo y ¿Cómo te atreves?,
canciones con las que los
colombianos despuntaron su
carrera.

Regresa Morat al Auditorio Nacional con Sold Out



Excélsior 
La famosa Sabrina Sabrok

sorprendió a sus seguidores al
confesar en entrevista que por
motivo de salud se va a tener que
quitar los implantes de seno.

Sabrina se ha hecho famosa con el
tiempo por ponerse enormes
implantes. Incluso, tiene un Récord
Guinness, pues cada seno le pesa
cinco kilos.

Desde hace tiempo dijo que tenía
que quitarse los implantes por
razones de salud, pero nunca lo hizo.
Sin embargo, ahora los dolores de
espalda son más intensos y no le
quedará de otra que quitárselos.

“Ahora sí me tengo que sacar las
bubis porque ya están muy pesadas.
El médico me dijo que ya tengo que
hacerlo, entonces, estoy
preocupada”, declaró la modelo.

Como los implantes que tiene la
han caracterizado por mucho
tiempo, afirma que no verse como
hasta ahora le afectará
emocionalmente.

“Voy a terapias psicológicas porque
cuando me pare de la camilla y vea
que ya no las tengo, será un shock
muy fuerte para mí”, asegura.

Algo que también le duele a
Sabrina es que perderá todo lo que
ha invertido en las operaciones.

“Ya las tuve muchos años y les
saqué jugo, pero también he gastado
mucho en ellas, como un millón de
pesos o más”

Antes de quitárselas se dedicará de
lleno a su cuenta de OnlyFans. Y le
pedirá al doctor que le deje al menos
un kilo en cada seno,

Finalmente, Sabrok expresó que
“ya no voy a ser yo”.
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“Ya no seré yo”; Sabrina
Sabrok se quitará los
implantes por salud
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*Dijo este martes su
ejecutiva de productos
en fase inicial, Esther
Crawford

Reuters
Twitter, la plataforma de redes

sociales del multimillonario Elon
Musk, introducirá la etiqueta
“oficial” para determinadas cuentas
verificadas, entre las que se
encuentran los principales medios de
comunicación y los gobiernos,
cuando lance su nuevo producto de
suscripción premium por 8 dólares,
dijo este martes su ejecutiva de
productos en fase inicial, Esther
Crawford.

Asimismo, confirmó que el
renovado producto de suscripción
Twitter Blue, que permitirá a los
usuarios de pago tener sus cuentas
verificadas con una marca azul, no
comprobará la identidad de los
usuarios con tarjetas u otros
materiales.

Es probable que la falta de
verificación de la identidad suscite
preocupación por la posibilidad de
que haya personas que se hagan
pasar por personajes públicos.

Este tipo de preocupaciones ya han
hecho que Twitter aplace el
lanzamiento de la nueva versión de
Twitter Blue hasta después de las
elecciones de mitad de término en

Estados Unidos de hoy martes, según
tuiteó Yoel Roth, jefe de seguridad e
integridad de la firma.

Las cuentas falsas de funcionarios
públicos son un problema recurrente

para Twitter a nivel mundial, según
fuentes familiarizadas con el asunto
e investigadores.

No todas las cuentas de Twitter que
estaban verificadas anteriormente

con una marca azul recibirán la
etiqueta “oficial” y no estará
disponible para su compra, dijo
Crawford.

Entre las cuentas que recibirán la

etiqueta oficial se encuentran
gobiernos, empresas comerciales,
socios comerciales, grandes medios
de comunicación, editores y algunas
otras figuras públicas, según tuiteó.

Twitter introducirá la etiqueta “oficial”
para algunas cuentas verificadas
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NATACIÓN 

Con un equipo con
apenas 15 nadadores
terminó en el cuarto
sitio del Estatal de
Natación 

Por Ángel Castillo
Fotos Marijo García 
DURANGO, DGO.

Sin duda alguna, vale la pena un
reconocimiento muy importante al
equipo del Club Campestre de

Durango, denominado Orcas, el cual
obtuvo una gran actuación en el
pasado Estatal de la Natación, en
donde logró calificar a un importante
porcentaje de sus nadadores.

EL EVENTO 
Los días 10,11,12 y 13 de

noviembre el equipo de natación
Orcas representante del Club
Campestre, tuvo su participación en
el Campeonato Estatal y Municipal
de Natación, el cuál fue selectivo
para conformar el grupo de
nadadores que estarán
representando a Durango.

SELECTIVO
Este evento se lleva a cabo con

carácter selectivo, para el
Campeonato Nacional de Invierno
2022 que se realizará del 19 al 22 de
diciembre en Cancún, Quintana Roo,
así como al Campeonato Regional a

OOrrccaass,,   ppuurraa  ccaalliiddaadd
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celebrarse del 9 al 11 de diciembre en
nuestra ciudad.

RUMBO A CANCÚN
Los nadadores del equipo de Orcas

que lograron su calificación a Cancún
fueron,  Paolo Siles Estrada, en las
pruebas de 50 metro Pecho, 100
metros pecho, 200 metros pecho, 200
metros combinado individual y en 50
metros libre y  Lula Romero Aviña en
las pruebas de 50 metros dorso, 100
metros  dorso y 200 metros dorso, en
dicho Campeonato Nacional irán
buscando su clasificación para los
Juegos Nacionales CONADE 2023.

AL REGIONAL 
También en éste estatal se logró un

primer lugar individual en la
categoría 9 años, con Javier Briones
Ayala, segundo puesto individual en
categoría 10 años con Liam
Alexander Rodríguez Camacho y
segundo lugar individual 10 años
femenil con Aly Romero Aviña.

Al Cual ellos, como entre otros
integrantes de Orcas, lograron

clasificarse al Campeonato Regional
a celebrarse del 9 al 11 de diciembre
en Durango en las instalaciones de la
unidad deportiva 450, donde estarán
participando las selecciones de
Zacatecas, Coahuila, San Luis Potosí,
Tamaulipas, Nuevo León y Durango,
otros calificados son Michelle Flores
Bayona, Camila Briones Ayala,
Camila Martínez Nevarez, Gael
Martínez Nevarez, Regina Lares
Martínez, Lucianna Siles Estrada,
Fabrizio Siles Estrada, Valeria Ramos
Martínez, Patricio González Murguía
y Verónica Arizmendi Aguilar.

CUARTO SITIO
Reconocer la efectividad que tiene

Club Campestre de Durango, quienes
con sólo 15 nadadores logró sumar
las unidades suficientes para
quedarse con la cuarta posición del
Campeonato Estatal en donde
tomaron parte otros quince
conjuntos, por lo que es todo un
mérito el trabajo realizado por la
maestra Xóchitl Vélez Ibáñez,
entrenadora en jefe de este conjunto.  
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BEISBOL

MAZATLÁN, SIN. 

Venados de Mazatlán anuncia la
llegada del lanzador Manuel Flores,
en cambio definitivo con Charros de
Jalisco, con el objetivo de reforzar su
bullpen durante la presente
temporada 2022-2023 de la Liga
ARCO Mexicana del Pacífico,
presentada por Caliente.com.

A dos series de concluir la primera
vuelta, los rojos buscan fortalecerse
y cerrar con buenos resultados el
arranque de la liga.

Flores llega con marca de nueve

inning lanzados, donde ha
propinado seis ponches, nueve
carreras admitidas y un triunfo.

El lanzador derecho, oriundo de
Chicxuluib, debutó en la temporada
2006-2007 con Algodoneros de
Guasave y ostenta una marca de 122
juegos ganados, en lo que va de su
carrera.

Venados de Mazatlán agradece la
labor realizada por parte del
lanzador Roberto Espinosa y le desea
la mejor de la suerte en sus próximos
compromisos.

VVeennaaddooss  ddee  MMaazzaattlláánn
ffoorr ttaalleeccee  ssuu  bbuullllppeenn
ccoonn  eell   eexxppeerriimmeennttaaddoo
MMaannuueell  FFlloorreess
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Luis Ricardo y Diego
se quedan con el 1-2
en el 5K de Maratón Tv 

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.

Desde la edición 2021, el equipo De
la Cruz Team se convirtió en uno de
los protagonistas del evento elite y
de 5 kilómetros, organizado por
Maratón Tv y fue justamente en la
distancia de 5 mil metros en donde
los duranguenses lograron
apoderarse del podio.

VOLARON 
Impresionante lo realizado por Luis

Ricardo Jiménez Arrieta y por
supuesto por Diego Vizcarra, quienes
se llevaron de calle la competencia
de 5 kilómetros dentro de la carrera
organizada por Marathon TV, en una
carrera que sin duda alguna fue muy
rápida por parte de todos los
competidores.

VICTORIA 
El atleta Luis Ricardo aplicó una

estrategia sólida que le permitió
llegar a la meta en la primera
posición, con un tiempo de 14.31
minutos en solitario, siendo el líder
de su categoría de 20 a 29 años, y
además el líder en general de la
competencia.

DIEGO
Por su parte, Diego también corrió

de manera muy intensa y aunque se
mantuvo siempre a un lado de Luis
Ricardo, en el cierre se le escapó la
victoria, completando las cinco
vueltas al parque Revolución en un
tiempo de 14.34 minutos.

MÁS RESULTADOS
En otros resultados, Antonio Torres

se quedó con la cuarta posición de la
categoría juvenil con un tiempo de
15.01 minutos, Juan Carlos Carvajal

Meza en los 10 kilómetros elite logró
terminar en 29.50 minutos, Claudio
Garciano en los 5 kilómetros terminó
en 15.08 minutos. 

GRAN EQUIPO
Sin duda alguna, el conjunto De la

Cruz Team a cargo del entrenador
Víctor de la Cruz, se mantiene como
un referente del norte del país, por la
calidad de atletas que presenta en
cada una de las competencias, con
gran tiempos y siempre mejorando
sus respectivas marcas personales.

DDee  llaa  CCrruuzz ,,   nnuueevvooss
pprroottaaggoonniissttaass  
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DEPORTES

DURANGO, DGO.

Bajo la dirección del entrenador
Edgar Borunda, el joven luchador
José de Jesús Simental Carrillo tiene
un enorme futuro dentro del deporte
de las “orejas de coliflor”, ya que a
sus apenas 15 años de edad, tiene ya
dos participaciones en eventos de
carácter nacional representando a la
Perla del Guadiana.

Ya son cerca de 3 años en los que
José de Jesús siempre se ha
entregado al cien por ciento en sus
entrenamientos y combates,
destacando que tiene muy claro lo
que quiere dentro de las luchas
asociadas.

“Lo que más me gusta de la lucha
es el entrenamiento y cuando estoy
compitiendo me siento con mucha
emoción. Tengo muy claro lo que

quiero dentro de la lucha, tratar de
lograr mi meta que es llegar a una
olimpiada mundial, siempre he
trabajado con el profe Edgar
Borunda”, dijo.

El espigado luchador mencionó que
siempre ha contado con el apoyo
incondicional de su madre María de
la Luz Simental Carrillo, por lo que
en todo momento siempre la tiene
presente en cada uno de sus
entrenamientos y combates.
Destacar que en su más reciente
participación en los Nacionales
Conade 2022 terminó en el octavo
lugar de su categoría.

Por último, José de Jesús exhortó a
la juventud duranguense a que
practiquen cualquier disciplina
deportiva, para trabajar en lo físico
y en lo psicológico, de esta manera
se destaca #Elvalordenuestragente.

EEnn  ssuu  mmááss  rreecciieennttee
ppaarr ttiicciippaacciióónn  uunn  eevveennttoo
nnaacciioonnaall ,,   JJoosséé  ddee  JJeessúúss
SSiimmeennttaall   CCaarrrriilllloo
tteerrmmiinnóó  eenn  ooccttaavvoo  lluuggaarr
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DEPORTES

De acuerdo con la
SRE, al menos 60 mil
aficionados arribarán
durante la primera fase
de la Copa del Mundo,
siendo una de las más
numerosas

Infobae 
A pesar de la crisis económica y del

mal momento que vive la Selección
Nacional, al menos 60 mil
aficionados mexicanos preparan sus
maletas para volar más de 13 mil 800
kilómetros hasta llegar a Qatar y
alentar a su equipo durante la Copa
del Mundo, de acuerdo con datos de
la Secretaría de Relaciones Exteriores
(SRE).

Y es que en los últimos siete
Mundiales (desde Estados Unidos
1994 y hasta Rusia 2018) las playeras
verdes, los sombreros de paja y las
caras pintadas de tricolor han
inundado las calles de las sedes
donde juega la escuadra azteca,
siendo una de las hinchadas más
numerosas, aunque este gran apoyo
no ha sido un factor para superar los
octavos de final.

Para Ricardo Trujillo Correa,
académico de la Facultad de
Psicología de la Universidad Nacional
Autónoma de México (UNAM), este
fenómeno tiene que ver con la
identificación, pues para estos
aficionados lo más importante no es
el resultado en la cancha ni el gasto

que represente asistir al estadio, sino
la emoción de acompañar a su
Selección. Así lo explicó en un
artículo publicado en la Gaceta
UNAM:

“No tienen definido qué harán ni en
qué hotel estarán. Y, en ocasiones, lo
que piensan es que no importa, ‘ya
veré qué hago’, dónde se
hospedarán, aunque sea en una
banca. ‘No sé cómo lo voy a pagar, ya
lo veré después, aunque venda mi
coche. Aunque me corran de la casa’.
Todo eso no importa. No es un
cálculo racional, sino más bien tiene
una lógica emocional”

Incluso comparó dicha emoción
como cuando una persona de
religión judía, de cualquier parte del
mundo, acude al Muro de los
Lamentos, ubicado en el santuario
sagrado de Jerusalén, Israel.

“Es como cuando alguien va al
Muro de los Lamentos siendo judío,
en realidad no tiene que ver con una
cuestión de tipo racional, sino con
una identificación emocional y
grupal. Es cumplir con algo que
representa lo que se pareciera a lo
sagrado. En el caso mexicano, como
ya no tenemos lo sagrado, nos
identificamos de otra manera”

Trujillo Correa señaló que esta
identificación también se relaciona
con una forma de vida inmediatista:
“Nos inventamos actividades y tiene
que ver con que en los pueblos hace
un siglo trabajabas duro todo el año
y tenías un sólo día de festividad
para disfrutar y desahogarte. Esta
oposición entre el trabajo intenso y
la diversión es el mismo mecanismo.

Trabajamos mucho y nos damos
estas festividades para
desprendernos de todas las
limitantes con la realidad y fantasear
con la fiesta”.

Pero lo anterior no solo se ve en el
Mundial, puede ser en cualquier
evento mediático que involucre un
connacional, como en la Fórmula 1,
los premios Oscar o la nueva película
de Marvel.

“Aunque no sepamos nada de eso.
Hay una identificación grupal,
también promovida por los medios.
Por ejemplo, el 15 y 16 de septiembre
en realidad tenemos pocas conductas

y hábitos de civilidad mexicana, pero
cuando viene esa fecha todo el
mundo va al Zócalo para disfrutar la
fiesta, no para hacer una
reivindicación de honores patronales
a la bandera”, agregó.

Mentalidad, insuficiente para ganar
En cuanto al tema deportivo, el

psicólogo sostiene que, para que los
futbolistas mexicanos puedan tener
una Copa del Mundo exitosa,
digamos llegar a cuartos de final (el
quinto partido), no necesitan
mentalizarse, sino infraestructura,
trabajo, educación, cultura, entre
otras cosas.

“Lo que ahora se ve en la Selección
es que no hay nada de eso. Es una
estructura muy comercializada, muy
alentada, muy basada en lo
inmediato. Entonces, no hay una
colectividad o proyecto de futuro; es
un verdadero desastre. En este
sentido, no existe ninguna
fundamentación para pensar que
pudieran ser exitosos y entonces hay
que creérsela. Lo que vamos a
encontrar es que es una forma de
engaño colectivo que, además, está
muy padre porque pasamos del
famoso ‘sí se puede’ al derrotista ‘no
se pudo’”, concluyó.

PPoorr  qquuéé  llooss  mmeexxiiccaannooss  iinnvvaaddiirráánn  eell   MMuunnddiiaall
ddee  QQaattaarr  aauunnqquuee  nnoo  ggaanneenn,,   sseeggúúnn  llaa  UUNNAAMM



EFE
Un proyecto comunitario basado en

tecnología móvil implementado en zonas
marginadas de México busca detectar y
controlar a los pacientes con diabetes o en
riesgo de padecer la enfermedad mediante el
uso de un teléfono celular.

Jaime Ponce, coordinador de proyectos
estratégicos en la Fundación Mexicana para la
Salud (Funsalud), señaló a EFE que,
actualmente, en México alrededor de 14.5
millones de personas mayores de 20 años
tienen diabetes, padecimiento que en 2016 fue
declarado como emergencia epidemiológica
por las autoridades de salud del país.

De acuerdo con el Instituto Nacional de
Estadística y Geografía (Inegi), esta enfermedad
fue la tercera causa de muerte en México
durante 2021.

En el marco del Día Mundial de la Diabetes,
que se conmemora cada 14 de noviembre,
Ponce alertó que, además, se estima que este
padecimiento irá evolucionando porque la
pirámide poblacional se está invirtiendo y cada
vez habrá más personas adultas.

Tecnología para detectar la diabetes
La falta de acceso a servicios integrales y de

calidad en salud como la infraestructura, el
personal de salud e insumos, aunado a las
desigualdades y carencia de oportunidades de
desarrollo económico y social en las
comunidades remotas-rurales son factores que
complican gravemente el problema de la
diabetes en México.

Ante este panorama organizaciones
plantearon la necesidad de desarrollar o
encontrar diferentes soluciones capaces de
facilitar el acceso a los servicios de salud a
quienes viven con diabetes en dichas zonas.

Con fondos de la Fundación Moisés Itzkowich
y el Banco Interamericano de Desarrollo (BID),
así como el apoyo de otras organizaciones,
Funsalud dio continuidad al proyecto Salud
Móvil, un estudio de investigación científica
que busca demostrar las ventajas del uso de la
tecnología celular en diabetes.

El proyecto, que se implementó en marzo de
2022 en Pajapan, Veracruz, una comunidad de
unos 18 mil habitantes, empezó con un censo
para detectar personas con factores de riesgo
para diabetes y para conocer el estatus de sus
niveles de glucosa en sangre.

Alejandra Almeida, coordinadora del
proyecto, explicó que este se implementó en
varias fases.

“En la primera los pacientes reciben mensajes
educativos semanales relacionados con la
diabetes, los cuales pueden ser bidireccionales,
es decir, se hace una pregunta al paciente para

que responda y se pueda verificar que la
información fue recibida, leída y comprendida
correctamente”, dijo.

El segundo paso consiste en la “charla” o
interacción con un chatbot al que se le pueden

hacer preguntas sobre dudas frecuentes para
las que se han desarrollado respuestas
automatizadas.

“Y como último paso o nivel, se brinda el
acceso a un médico remoto para que el

paciente pueda comunicarse con el médico y
este le regrese la llamada para que no implique
costo al usuario, brindando asesoría médica
directa y seguimiento mensual constante”,
apuntó.
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Buscan detectar diabetes con tecnología móvil en zonas marginadas de México
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